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A despedida de Rebeca Andrade da 
Olimpíada de Paris não poderia ser me-
lhor. Nesta segunda-feira (5), a paulista 
conquistou a medalha de ouro na prova 
de solo, alcançando seu quarto pódio na 
capital francesa. Foi a sexta medalha 
olímpica dela, que se isolou como atleta 
brasileira mais laureada na história do 
evento, superando os velejadores Ro-

bert Scheidt e Torben Grael, com quem 
a ginasta estava empatada. Rebeca ob-
teve 14.166 de nota em sua exibição, 
superando a favorita Simone Biles. A 
estadunidense - que, mais cedo, ficou 
fora do pódio da trave, assim como a 
brasileira - alcançou 14.133, sofrendo 
duas penalidades por pisar fora do ta-
blado de competição. 
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Como a troca de 
líder do Hamas pode 
afetar o acordo de 
cessar-fogo?

Argentina reconhece 
Edmundo González 
como presidente eleito 
da Venezuela

Lula sanciona 
política para uso 
controlado do fogo
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Venezuela: opositores não 
apresentam atas à Justiça 
e questionam CNE

7ºC em SP e chance de chuva congelada 
no Sul: o que esperar da frente fria

Dia dos Pais: preços podem variar até 450% 
em churrascarias, mostra Procon-SP
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Brasil e Chile firmam parceria para cooperação 
no setor espacial
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Curso gratuito de 
Auxiliar de Cabeleireiro 
do CCPL de Barueri 
é uma excelente 
oportunidade para 
quem deseja 
empreender

O governo federal lançou em Brasília, 
o projeto-piloto do Defesa Civil Aler-
ta, sistema de alertas contra desastres 
provocados por eventos climáticos. Ao 
todo, 11 municípios foram seleciona-
dos para os primeiros testes: Roca Sa-
les (RS), Muçum (RS), Blumenau (SC), 
Gaspar (SC), Morretes (PR), União da 
Vitória (PR), São Sebastião (SP), Ca-
choeiro do Itapemirim (ES), Indianó-
polis (MG), Petrópolis (RJ) e Angra dos 
Reis (RJ). Em nota, o Ministério da In-
tegração e do Desenvolvimento Regio-
nal informou que a tecnologia - criada 
em parceria com a Agência Nacional 
de Telecomunicações (Anatel) e quatro 
grandes operadoras de telefonia

São Paulo aprova lei que proíbe trotes 
violentos em faculdades e escolas

Nasa adia missão da 
SpaceX enquanto 
espaçonave da Boeing 
permanece no espaço

Sistema funciona, 
inclusive, em 
celulares em modo 
silencioso. Residentes 
em áreas de risco 
vão receber as 
mensagens sem 
a necessidade de 
cadastro prévio

CAE aprova projeto que 
isenta FGTS e INSS de 
aposentados contratados

Entendas as mudanças 
no Ensino Médio válidas 
a partir de 2025

STF faz primeira audiência de conciliação 
sobre marco temporal

Governo lança projeto-piloto de sistema 
de alertas contra desastres

Brasil se aproxima 
de 5 mil mortes por 
dengue em 2024
O Brasil se aproxima da marca de 5 
mil mortes provocadas pela dengue em 
2024. De acordo com a última atuali-
zação do Painel de Monitoramento de 
Arboviroses, o país contabiliza 4.961 
óbitos confirmados 
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O governo federal lançou nesta quarta-
-feira (7), em Brasília, o projeto-piloto 
do Defesa Civil Alerta, sistema de alertas 
contra desastres provocados por even-
tos climáticos. Ao todo, 11 municípios 
foram selecionados para os primeiros 
testes: Roca Sales (RS), Muçum (RS), 
Blumenau (SC), Gaspar (SC), Morretes 
(PR), União da Vitória (PR), São Sebas-
tião (SP), Cachoeiro do Itapemirim (ES), 
Indianópolis (MG), Petrópolis (RJ) e An-
gra dos Reis (RJ).
Em nota, o Ministério da Integração e 
do Desenvolvimento Regional informou 
que a tecnologia - criada em parceria 
com a Agência Nacional de Telecomuni-
cações (Anatel) e quatro grandes opera-
doras de telefonia - utiliza a rede de tele-
fonia celular para emitir alerta com aviso 
sonoro, suspendendo qualquer conteúdo 
em uso na tela do usuário. O sistema fun-
ciona, inclusive, em celulares em modo 
silencioso. Residentes em áreas de risco 
vão receber as mensagens sem a neces-
sidade de cadastro prévio. “Os alertas 
avisam sobre a iminência de desastres 
naturais ou causados por pessoas, esta-
belecidos na Classificação e Codifica-
ção Brasileira de Desastres (Cobrade) e 
o que os moradores das cidades devem 
fazer naquele momento. O conteúdo dos 
alertas é de responsabilidade dos órgãos 
estaduais de defesa civil”. Em entrevis-
ta, o ministro Extraordinário de Apoio 
à Reconstrução do Rio Grande do Sul, 
Paulo Pimenta, avaliou que o trabalho de 
prevenção e de alerta precoce represen-
tam “uma mudança de comportamento 
provocada pela necessidade”. “Tivemos, 
no início do ano passado, o episódio de 
São Sebastião. Depois, tivemos o do Rio 
Grande do Sul. Em várias oportunidades, 
momentos de risco”, afirmou. Acres-
centou que “temos duas cidades do Rio 
Grande do Sul que estão entre essas 11: 
Muçum e Roca Sales. Duas cidades em-
blemáticas porque foram muito atingidas 
no ano passado e foram novamente atin-

gidas agora. O prefeito de Roca Sales, 
no ano passado, foi de loja em loja, na 
rua principal, avisando que o rio poderia 
subir. E as pessoas não acreditaram que 
aquilo poderia acontecer. Muitas cidades 
este ano também foram informadas, mas 
de uma maneira que as pessoas não acre-
ditaram”, disse. “Não temos essa cultura. 
A partir do momento em que vamos ado-
tar uma tecnologia que é uma das mais 
avançadas do mundo - pouco países têm 
-, o Brasil vai passar a ter uma outra pos-
tura. Inclusive, seremos capazes de ofe-
recer essa tecnologia para outros países 
da América do Sul e da América Latina 
que também vivem essa realidade e não 
dispõem dessa tecnologia”, concluiu o 
ministro. Os testes começam no próximo 
sábado (10). 

Entenda
O Defesa Civil Alerta é um sistema que 
permite o envio de mensagens de texto 
para pessoas em localidades com risco de 
desastre como alagamentos, enxurradas, 
deslizamentos de terra, vendavais e chu-
vas de granizo, entre outros. A mensagem 
aparecerá sobreposta ao conteúdo que 
esteja sendo acessado no celular. Podem 
receber as notificações celulares do tipo 
smartphone compatíveis com a tecnolo-
gia de Cell Broadcast que estejam com 
cobertura móvel 4G ou 5G no momento 
do envio da mensagem e localizados em 
área de risco mapeada pela defesa civil. 
O sistema não atende celulares com 3G. 
“No próximo sábado, a partir das 15h, te-
remos simultaneamente, em todo o Bra-
sil, nessas 11 cidades, um teste. Os celu-
lares das pessoas vão tocar, vão vibrar. E 
nós vamos silenciar um capítulo novo na 
política de prevenção e alerta precoce na 
história do Brasil”, assegurou Pimenta. 
Acrescentou que “logo adiante não serão 
só essas 11 cidades. Serão outras cidades 
até a gente chegar num desenho que é o 
nosso objetivo: todo o Brasil poder estar 
coberto por essa nova tecnologia.”

Projeto de lei aprovado nesta terça-fei-
ra (6) na Comissão de Assuntos Eco-
nômicos (CAE) do Senado isenta o 
pagamento do FGTS e do INSS de apo-
sentados que venham a ser contratados 
para empregos formais. O texto agora 
segue para análise do plenário da Casa. 
O projeto de lei 3.679 de 2023 permi-
te a isenção do Fundo de Garantia por 
Tempo de Serviço (FGTS) e da contri-
buição previdenciária de aposentados 
contratados desde que as empresas 
aumentem o número de funcionários. 
Além disso, limita o benefício a 5% 
do total de empregados considerando 
a folha de pagamento do ano anterior 
ao da contratação. “O objetivo deste 
projeto de lei é estabelecer normas de 
fomento à contratação de pessoas ido-
sas aposentadas. por meio de incentivos 
às empresas privadas para a realização 
de tais contratações, mediante retira-
da da obrigatoriedade de cobrança de 
FGTS e da contribuição previdenciária 
a essas pessoas”, explicou a relatora do 
projeto, senadora Margareth Buzetti 
(PSD-MT). O govereno se posicionou 
contra o projeto. O líder do governo 

Celulares compatíveis
De acordo com o Ministério da Integra-
ção e do Desenvolvimento Regional, ce-
lulares mais novos, lançados a partir de 
2020, em geral, são compatíveis com o 
Defesa Civil Alerta. Em termos técnicos, 
são aparelhos definidos como CAT 4 ou 
superior pelo padrão 3GPP que suportem 
tecnologias 4G ou 5G com os sistemas 
operacionais Android e iOS. Confira as 
orientações divulgadas pelo ministério: - 
Para o sistema operacional Android, são 
compatíveis os aparelhos lançados com 
Android R (Android 11) ou posterior, na 
versão completa; e os lançados a partir 
do Android 13, na versão mais simples 
(Android Go);  - No sistema iOS, são 
compatíveis os modelos a serem supor-
tados pelo iOS17 ou versões posteriores.

Novos sistemas
“Obviamente que esse sistema não anula 
tudo o que já foi apresentado no Brasil - 
inclusive, continuamos focando em criar 
novos sistemas, como é o caso de rádios 
locais e comunitárias. Para que pessoas 
que não estão no convívio e no dia a dia 
da tecnologia não fiquem de fora, não fi-
quem para trás ou como aleijadas nesse 
processo”, destacou o ministro da Inte-
gração e do Desenvolvimento Regional, 
Waldez Góes, durante a entrevista. “Cer-
car um país com dimensão continental, 
com densidades demográficas totalmen-
te diferenciadas e também com desafios 
gigantes, dada agora a intensidade e a 
frequência dos eventos, considerando 
mudanças climáticos, El Niño, a Niña, 
devemos nos valer de todas as possibi-
lidades de preparar as pessoas para lidar 
com a situação do risco, seja físico ou 
material, patrimonial”, completou.

Tipos de alerta
Ainda segundo o governo, o sistema 
conta com dois tipos de alerta:  extremo 
e severo. O primeiro é o nível máximo 
de alerta, caracterizado por ameaças ex-
tremas à vida ou propriedade. O segun-
do indica a necessidade de medidas de 
proteção. No caso do alerta extremo, a 
mensagem acionará um sinal sonoro no 
celular, semelhante a uma sirene, ainda 
que o aparelho esteja no modo silencio-
so, o que vai permitir maior eficiência em 
situações de risco. No caso do alerta se-
vero, o sinal sonoro será um beep similar 
ao de um SMS e não irá soar no modo 
silencioso. “Não haverá cobrança para 
o recebimento de alertas de emergência 
sem fio. Dessa forma, qualquer contato 
recebido em nome de prestadora ou ins-
tituição solicitando o pagamento de valo-
res pode ser uma tentativa de golpe. Em 
caso de dúvida, o morador deverá entrar 
em contato com a empresa ou instituição 
sempre por meio dos canais oficiais de 
atendimento”, ressaltou – em nota - o 
Ministério da Integração e do Desenvol-
vimento Regional.

Governo lança projeto-piloto de sistema 
de alertas contra desastres

no Senado, senador Jaques Wagner 
(PT-BA), defendeu que a preocupação 
maior é com desemprego das pessoas 
mais jovens, além de enfatizar que o 
projeto traz impactos para a Previdên-
cia Social. “Eu sei que a pessoa já está 
aposentada e não fará jus a uma nova 
aposentadoria. Mas, na medida em que 
ela senta no lugar de alguém que não 
está aposentado, evidentemente seria 
menos uma contribuição e mais proble-
ma para a Previdência”, disse o líder 
do governo, lembrando que a taxa de 
desemprego de jovens de 18 a 24 anos 
é de 16,8%, enquanto que o da popula-
ção idosa é de cerca de 3%, segundo o 
IBGE. O senador Wagner pediu ainda 
que a Comissão aguardasse o cálculo 
da Receita Federal para saber qual o 
impacto do projeto para a Previdência, 
mas o pedido não foi aceito pelo pre-
sidente da CAE, o senador Varderlan 
Cardoso (PSD-GO). O senador Jaime 
Bagattoli (PL-RO) argumentou que 
os jovens não querem trabalhar mais 
e que, em algumas em regiões do país, 
não há mão de obra disponível. No 
Norte não existe mais mão de obra. Te-
nho uma grande empresa em uma cida-
de, tudo dentro das normas, empregado 
com melhor qualidade de vida, e não 
conseguimos mais funcionário”, disse 
o parlamentar. O projeto de lei foi apro-
vado por votação simbólica, quando os 
parlamentares não precisam se identifi-
car na votação. Mas registraram votos 
contrários o senador Jaques Wagner e 
o senador Fernando Farias (MDB-AL), 
que havia pedido adiamento da votação 
até que a Receita divulgasse o impacto 
do projeto sobre a Previdência Social.

Sistema funciona, inclusive, em celulares em modo silencioso. Residentes em áreas 
de risco vão receber as mensagens sem a necessidade de cadastro prévio

CAE aprova projeto que isenta FGTS 
e INSS de aposentados contratados

O Supremo Tribunal Federal (STF) rea-
liza a primeira audiência da comissão de 
conciliação que vai tratar das ações que 
envolvem o marco temporal para de-
marcação de terras indígenas. Os traba-
lhos devem começar às 14h, no plenário 
da Segunda Turma da Corte. A audiên-
cia foi convocada pelo ministro Gilmar 
Mendes, relator das ações protocoladas 
pelos partidos  PL, PP e Republicanos 
para manter a validade do projeto de lei 
que reconheceu o marco e de processos 
nos quais entidades que representam os 
indígenas e partidos governistas contes-
tam a constitucionalidade da tese. Além 
de levar o caso para conciliação, Gilmar 
Mendes negou pedido de entidades para 
suspender a deliberação do Congresso 
que validou o marco, decisão que desa-
gradou aos indígenas. A previsão é que 
as reuniões prossigam até 18 de dezem-
bro deste ano. 

Audiência
O ministro também fixou o número de 
representantes que o Congresso e as en-
tidades que atuam na proteção dos indí-
genas terão na comissão. A Articulação 
dos Povos Indígenas (Apib) terá seis re-
presentantes. A Câmara dos Deputados 
e o Senado terão três membros cada um. 
O governo federal terá quatro represen-
tantes, que deverão ser indicados pela 
Advocacia-Geral da União (AGU), os 
ministérios da Justiça e Segurança Pú-
blica e dos Povos Indígenas, além da 

Fundação Nacional dos Povos Indíge-
nas (Funai). Os estados terão dois mem-
bros, que serão indicados pelo Fórum 
de Governadores e o Colégio Nacional 
de Procuradores de Estado. Os muni-
cípios deverão indicar um membro, a 
partir de consenso entre a Confedera-
ção Nacional dos Municípios (CNM) e 
a Frente Nacional dos Prefeitos (FNP). 
Tese: Pela tese do marco temporal, os 
indígenas somente têm direito às terras 
que estavam em sua posse no dia 5 de 

outubro de 1988, data da promulgação 
da Constituição Federal, ou que esta-
vam em disputa judicial na época. Em 
dezembro do ano passado, o Congresso 
Nacional derrubou o veto do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva ao projeto de 
lei que validou o marco. Em setembro, 
antes da decisão dos parlamentares, o 
Supremo decidiu contra o marco. A de-
cisão da Corte foi levada em conta pela 
equipe jurídica do Palácio do Planalto 
para justificar o veto presidencial.

STF faz primeira audiência de conciliação 
sobre marco temporal
Ações contestam validade de tese sobre demarcação de terras indígenas

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
sancionou nesta quarta-feira (31) a Po-
lítica Nacional de Manejo Integrado do 
Fogo, que traz uma abordagem plane-
jada e coordenada para usar o fogo de 
forma controlada, visando prevenir e 
combater incêndios florestais, conser-
var ecossistemas e respeitar práticas tra-
dicionais. O texto impõe medidas para 
disciplinar o uso do fogo no meio rural, 
principalmente entre as comunidades 
tradicionais e indígenas, e prevê a sua 
substituição gradual por outras técnicas. 
O ato ocorreu durante a visita de Lula a 
Corumbá, no Mato Grosso do Sul. De 
1º de janeiro a 28 de julho, o município 
concentrou 67,3% dos 4.553 focos de 
calor no Pantanal, que enfrenta a seca 
mais grave em 70 anos, intensificada 
pela mudança do clima. O presidente 
sobrevoou áreas queimadas e conversou 
com brigadistas que atuam no combate 
às chamas. Lula disse que a lei será um 
marco no combate a incêndios no Bra-
sil e destacou a importância do trabalho 

conjunto entre governo federal, esta-
duais e municipais. Ele também falou 
sobre a importância do Pantanal para o 
Brasil. “Um país que tem um território 
como o Pantanal e a gente não cuida 
disso, esse país não merece o Pantanal. 
O Pantanal é um patrimônio da huma-
nidade, pela diversidade de coisas que 
tem aqui”, disse.  Vestido com roupas 
de brigadistas, Lula contou que ficou 
emocionado vendo os profissionais ten-
tando apagar o fogo. “Muitas vezes, do 
nosso gabinete em Brasília, a gente não 
tem noção do que é um brigadista. E eu 
tive o prazer hoje de ver um brigadis-
ta de carne e osso, um cidadão igual a 
mim, que tem a missão nobre de apagar 
o fogo que a natureza trouxe ou que al-
gum inimigo trouxe”, disse o presiden-
te.  Até 29 de julho, foram registrados 
82 incêndios no Pantanal; 45 foram 
extintos e 37 estão ativos, dos quais 20 
controlados (quando o fogo está cer-
cado por uma linha de controle). Em 
apoio às equipes locais, o governo fede-
ral tem 890 profissionais em campo, en-
tre integrantes das Forças Armadas, do 
Instituto Brasileiro do Meio Ambiente 
e dos Recursos Naturais Renováveis 
(Ibama), do Instituto Chico Mendes de 
Conservação da Biodiversidade (ICM-
Bio), da Força Nacional de Segurança 
Pública e da Polícia Federal. São 15 
aeronaves em operação, entre aviões e 
helicópteros, e 33 embarcações. A mi-
nistra do Meio Ambiente e Mudança 
do Clima, Marina Silva, fez um apelo 
para que o fogo não seja provocado na 
região. “Se não parar de colocar fogo, 
não tem quantidade de pessoas e equi-
pamento que vença. O que pode fazer a 
diferença é parar de atear fogo no Pan-
tanal”, disse.

Lula sanciona política para 
uso controlado do fogo
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Progressista convicto, defensor do di-
reito ao aborto, avesso ao racismo e um 
político conhecido pela autenticidade 
e pela dureza nas críticas. Aos 60 anos, 
Tim Walz, governador de Minnesota, 
é o escolhido de Kamala Harris como 
candidato a vice pela chapa do Partido 
Democrata nas eleições de 5 de novem-
bro. O ex-professor e veterano da Guar-
da Nacional estreou na campanha às 18h 
desta terça-feira, 6/8 (19h em Brasília), 
durante comício com Kamala, no Girard 
College, na Filadélfia (Pensilvânia). Am-
bos entraram no palco sob aplausos, e 
caminharam, lado a lado, até o púlpito. 
Kamala iniciou o discurso da mesma for-
ma que nos comícios anteriores. “Desde 
o dia que anunciei minha candidatura, eu 
disse que escolheria um parceiro que me 
ajudaria a construir um futuro brilhante. 
Um líder que ajudará a nossa nação a mo-
ver-se adiante. Um guerreiro pela classe 
média. Um patriota que acredita, assim 
como eu, na promessa extraordinária da 
América”, declarou Kamala. “Pensilvâ-
nia, estou aqui porque eu encontrei tal 
líder: o governador Tim Walz, do grande 
estado de Minnesota.” A candidata desta-
cou o papel de Walz enquanto governa-
dor, pai, congressista por 12 anos, vetera-
no, professor do ensino médio e técnico 
de futebol americano. “Daqui a 91 dias, 
a nação conhecerá o técnico Walz por 
outro nome: vice-presidente dos Esta-
dos Unidos”, disse Kamala, enquanto 

a multidão gritava “Tim! Tim! Tim!”. 
Ela ressaltou que o governador inspira 
as pessoas a sonharem alto e a sentirem 
pertencimento na sociedade. “Obrigado 
por me devolver a alegria”, disse Walz, 
ao tomar lugar no púlpito. Depois de fa-
zer um apelo bem-humorado — “Nunca 
subestimem os professores” —, o candi-
dato a vice afirmou que não poderia se 
sentir mais orgulhoso pela indicação de 
Kamala. Ele lembrou que os pais o ensi-
naram a ser generoso com os vizinhos e 
a trabalhar pelo bem comum. “Meu pai 
serviu no Exército, durante a Guerra da 
Coreia. Encorajado por ele, aos 17 anos, 
eu me recrutei na Guarda Nacional. Por 
24 anos, vesti, com orgulho, o uniforme 
desta nação”, lembrou. “Meu pai era um 
professor. Eu e meus três irmãos segui-
mos os passos dele. Durante quase duas 
décadas, tive o privilégio de lecionar em 
uma escola de ensino médio e de ser téc-
nico de futebol americano.” Depois de 
recordar o trabalho na Câmara dos Re-
presentantes e no governo de Minneso-
ta, Walz prometeu levar à Casa Branca 
os valores que o moldaram ao longo das 
décadas e atacou os adversários. “Donald 
Trump vê o mundo de forma um pouco 
diferente de nós. Em primeiro lugar, ele 
nada sabe sobre o que é servir. Ele não 
tem tempo, porque está ocupado demais 
servindo a si mesmo. Trump enfraquece 
a nossa economia, para fortalecer suas 
próprias mãos”, criticou.

Kamala Harris escolhe governador 
progressista para vice

Argentina reconhece Edmundo 
González como presidente eleito 
da Venezuela

Dois dirigentes partidários que deram 
sustentação à candidatura de Edmun-
do González na eleição do dia 28 de 
julho na Venezuela não entregaram as 
atas eleitorais em posse de suas le-
gendas ao Tribunal Superior de Jus-
tiça (TSJ). O candidato González já 
havia informado que não comparece-
ria ao Tribunal por considerar que a 
investigação realizada pelo TSJ é uma 
usurpação das competências do Con-
selho Nacional Eleitoral (CNE).
Após a audiência no TSJ, os repre-
sentantes do Movimento Unidos por 
Venezuela, José Simón Calzadilla, 
apoiadores de do presidente Nicolás 
Maduro, e Manuel Rosales, represen-
tante da Plataforma Unitária Demo-
crática (PUD), de oposição, critica-
ram o CNE, solicitando que o órgão 
cumpra a legislação e publique as atas 
eleitorais que sustentaram a procla-
mação de Nicolás Maduro na votação 
do dia 28. O Poder Eleitoral entregou 
os documentos apenas à Justiça,  não 
as submetendo aos partidos. Questio-
nado por jornalistas se havia apresen-
tado as atas eleitorais que comprova-
riam a vitória de Edmundo González, 
o também governador do estado Zú-
lia, Manuel Rosales, disse que as atas 
da PUD já foram publicadas na inter-
net. “Não temos que apresentar nada. 
Nós não podemos apresentar o que já 

se fez por meio da plataforma”, disse 
o dirigente partidário. A plataforma 
opositora publicou uma série de docu-
mentos na internet que comprovariam 
a vitória de Edmundo. Já o governo 
diz que parte dessas atas não são ori-
ginais. O dirigente partidário Manuel 
Rosales acrescentou que quem deve 
publicar as atas originais é o CNE, e 
ainda justificou a ausência do Gonzá-
lez no TSJ, dizendo que ele se mani-
festou via nota oficial. Já o dirigente 
político José Simón Calzadilla desta-
cou que nenhum partido sabe ainda 
quantos votos obteve 11 dias após a 

eleição, “quando a lei diz que a tota-
lização e a apuração, tabela a tabela, 
que deve acompanhar essa totaliza-
ção, devem ser entregues no prazo de 
48 horas a todos os participantes”. O 
representante do partido Movimento 
Unidos por Venezuela argumentou 
ainda que não sabe o que foi fazer no 
TSJ uma vez que o CNE não cumpriu 
com suas obrigações. “Saímos hoje 
deste Tribunal com mais dúvidas do 
que quando chegamos e não nos ficou 
claro o que estávamos a fazer nem em 
que consistiam esses questionamen-
tos dos magistrados”, finalizou.

Venezuela: opositores não apresentam 
atas à Justiça e questionam CNE

O Hamas nomeou Yahya Sinwar – o  
líder do grupo em Gaza e um dos pla-
nejadores do ataque terrorista de 7 de 
outubro contra Israel – como o novo 
chefe do seu gabinete político, após o 
assassinato de Ismail Haniyeh na se-
mana passada. Israel acusou publica-
mente Sinwar de ser o “cérebro” por 
trás do ataque do Hamas – embora os 
especialistas digam que ele é prova-
velmente um entre vários – tornando-o 
um dos principais alvos da sua guerra 
em Gaza. Ele permaneceu foragido no 
vasto labirinto de túneis escavados sob 
Gaza, movendo-se frequentemente e 

possivelmente cercado por reféns como 
escudos humanos, acreditam as autori-
dades americanas. Sinwar não é visto 
em público desde 7 de outubro. A medi-
da consolida o Hamas sob Sinwar, uma 
das figuras mais poderosas do grupo. 
Sinwar é visto como um linha-dura e a 
sua nomeação lança ainda mais incer-
teza sobre as negociações de trégua já 
abaladas pelo assassinato de Haniyeh. 
Num comunicado divulgado na terça-
-feira (6), o grupo anunciou “a escolha 
do comandante Yahya Sinwar como 
chefe do gabinete político do movimen-
to, como sucessor do líder martirizado 

Ismail Haniyeh, que Deus tenha mise-
ricórdia dele”. O antecessor de Sinwar, 
Haniyeh, foi assassinado em Teerã na 
semana passada, levantando receios de 
que o conflito de Israel com o Hamas e 
os seus aliados possa evoluir para uma 
guerra ampla no Oriente Médio. Embora 
o governo iraniano e o Hamas afirmem 
que Israel executou o assassinato, Isra-
el não confirmou nem negou o seu en-
volvimento. Em resposta à escolha de 
Sinwar, o porta-voz das Forças de Defe-
sa de Israel (FDI), Daniel Hagari, disse 
à rede saudita Al Arabiya: “Há apenas 
um lugar que estamos designando para 
Yahya Sinwar, e é ao lado de Moham-
med Deif e de todos os outros terroristas 
responsáveis   por 7 de outubro [ataques]. 
É o único lugar que estamos preparando 
e designando para ele.” Israel disse na 
semana passada que o chefe militar do 
Hamas, Deif, foi morto num ataque re-
alizado no sul de Gaza no mês passado 
– um relato que o Hamas não confirmou 
nem negou. Dois dos principais aliados 
do Hamas – o Hezbollah e a Jihad Islâ-
mica Palestina – saudaram o novo papel 
de Sinwar. O Hezbollah, o grupo libanês 
apoiado pelo Irã, disse que a escolha de 
Sinwar “confirma que os objetivos pre-
tendidos pelo inimigo através dos as-
sassinatos de líderes e funcionários não 
conseguiram atingir os seus objetivos”.

Como a troca de líder do Hamas pode 
afetar o acordo de cessar-fogo?

A polícia francesa de crimes cibernéti-
cos está investigando um ataque de ran-
somware contra o salão de exposições 
Grand Palais, em Paris, onde estão sendo 
realizados eventos da Olimpíada de Paris, 
incluindo esgrima e taekwondo, informa-
ram os promotores de Paris. 
Eles disseram que os criminosos ciberné-
ticos atacaram o sistema de computador 
central da instituição, mas o incidente não 
causou interrupção nos eventos olímpicos 

que estão ocorrendo no icônico salão de 
exposições com teto de vidro no centro 
da capital francesa. O sistema de compu-
tador do local também processa dados de 
40 museus aos quais é afiliado, disseram 
os promotores em um email. A rádio Fran-
ceinfo informou que os invasores exigiram 
o pagamento de um resgate em 48 horas, 
ameaçando publicar online os dados finan-
ceiros que haviam obtido se não recebes-
sem a quantia não especificada.

Polícia francesa investiga ataque 
cibernético a local da Olimpíada

A Argentina emitiu um comunicado por 
meio de sua chancelaria em que reco-
nhece Edmundo González como ven-
cedor das eleições da Venezuela. “O 

povo venezuelano se expressou majo-
ritariamente a favor de sua candidatura 
e a vontade popular deve ser respeita-
da”, diz o comunicado da chancelaria 

argentina. E acrescenta: “A República 
Argentina reitera o apelo às autorida-
des venezuelanas para que respeitem as 
obrigações decorrentes da Convenção 
de Viena sobre Relações Diplomáticas 
no que diz respeito à imunidade e in-
violabilidade das sedes oficiais. Nesse 
sentido, lembra que a residência oficial 
argentina em Caracas continua sem 
fornecimento de energia elétrica, inter-
rompida há mais de uma semana, e pede 
mais uma vez seu rápido restabeleci-
mento”. Mais cedo, em uma coletiva de 
imprensa, o presidente do Chile, Gabriel 
Boric, disse que não reconhece Nicolás 
Maduro como presidente legítimo. A 
Argentina se junta ao grupo de países da 
região que reconhecem González como 
legítimo vencedor das eleições presi-
denciais, formado também por Uruguai, 
Costa Rica, Equador e Panamá.

O país se junta ao grupo de nações da região que reconhecem o opositor, assim como 
Uruguai, Costa Rica, Equador e Panamá

Oposição diz que documentos foram publicados na internet

O Hamas nomeou Yahya Sinwar como o novo chefe do seu gabinete 
político, após o assassinato de Ismail Haniyeh na semana passada
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A demanda de passageiros no transpor-
te público por ônibus diminuiu mais de 
30% nos últimos sete anos. É o que reve-
la uma pesquisa da Confederação Nacio-
nal do Transporte (CNT). Antes, 45,2% 
dos brasileiros usavam os ônibus para se 
locomover; agora, são 30,9%. É um pata-
mar semelhante ao das pessoas que pre-
ferem os carros (29,6%). O levantamento 
aponta que os serviços de transporte por 
aplicativos, mesmo que tenham custos 
mais elevados para os passageiros, têm 
se caracterizado como concorrentes re-
levantes na disputa neste mercado. A 
demanda por esse tipo de serviço saltou 
de 1%, em 2017, para 11%. Além dis-
so, segundo a pesquisa, o transporte por 
aplicativo vem ganhando espaço entre a 
população de baixa renda. Dentre as pes-
soas que substituíram os ônibus por essa 
modalidade, mais de 56% pertencem à 
classe C e 20% às classes D/E. “A par-
tir deste cenário, observa-se que a baixa 
demanda [dos ônibus] tende a reduzir 
o capital de giro dos operadores, o que 
impõe dificuldades em aspectos opera-
cionais e de gestão, como a renovação 
da frota”, diz o estudo feito com o apoio 
da Associação Nacional das Empresas de 
Transportes Urbanos (NTU). A percep-
ção de queda na qualidade dos veículos 

Balança comercial brasileira tem superávit 
de US$ 7,6 bilhões em julho

A balança comercial brasileira encerrou 
julho com superávit de US$ 7,6 bilhões, 
informou nesta quinta-feira (6), em 
Brasília, o Ministério do Desenvolvi-
mento, Indústria, Comércio e Serviços 
(MDIC). O resultado representa queda 
de 6,6% no saldo das operações em re-
lação a julho de 2023, quando o supe-
rávit foi de US$ 8,2 bilhões. Os dados 
mostram que as exportações brasileiras 
atingiram um recorde no mês porque 
somaram US$ 30,9 bilhões, impulsio-
nadas por itens da agricultura – soja e 
café -, indústria extrativa - minério de 
ferro - e indústria de transformação - 
especialmente açúcares, carne bovina 
e aço. As importações também subiram 
em relação a julho de 2023, com desta-
que para os bens de capital, resultando 
em uma corrente comercial de cerca 
de US$ 54,2 bilhões. De acordo com 
o MDIC, o Brasil alcançou US$ 198,2 
bilhões em exportações no acumulado 
do ano, crescimento de 2,4% em rela-
ção aos sete primeiros meses de 2023; 

e US$ 148,6 bilhões nas importações, o 
que significa aumento de 5,6%.

Expansão
Quanto ao destino das exportações, os 
destaques do mês foram a União Eu-
ropeia, China e Estados Unidos, com 
expansão de 20%, 16,3% e 15,3%, res-
pectivamente. Com a crise econômica 
na Argentina, as vendas para o país 
vizinho seguiram em queda      no 
mês passado. Para diretor de Estatís-
ticas e Estudos de Comércio Exterior 
do MDIC , Herlon Brandão, o ano de 
2024 vem apresentando uma exporta-
ção bastante estável, diferentemente 
de 2023, quando as vendas oscilaram 
mais no primeiro semestre. “Isso é uma 
característica do volume, pois este ano 
a exportação tem crescido impulsiona-
da pelo volume. E os preços em geral 
estão em queda. A previsão para o ano 
é crescer. A gente espera fechar 2024 
com um crescimento de 1,7% nas ex-
portações brasileiras”, disse.

Levantamento da Confederação Nacional do Transporte (CNT) mostra que, em sete 
anos, subiu de 1% para 11% a fatia da população que usa transporte por aplicativo

Brasil e Chile firmam parceria para 
cooperação no setor espacial

Transporte por aplicativo reduz demanda 
por ônibus urbano, diz pesquisa

7ºC em SP e chance de chuva congelada 
no Sul: o que esperar da frente fria

Uma frente fria avança ao Centro-Sul 
do Brasil na noite desta quarta-feira 
(7). A quinta-feira (8) deve amanhecer 
com virada no tempo em muitos esta-
dos da região, segundo a Climatempo. 
Em algumas cidades do Rio Grande do 
Sul próximas à fronteira com o Uru-
guai, chuva congelada pode ser regis-
trada. A mudança no tempo é causada 
pela chegada de uma massa de ar polar, 
classificada como friagem, que está in-
gressando no país. Além do Centro-Sul, 
a região Norte também deve ser afetada. 
Apesar da chuva ser esperada em alguns 
estados, a friagem é caracterizada espe-
cialmente pela queda abrupta das tem-
peraturas. As sensações térmicas devem 
ficar mais baixas que o habitual em re-
giões mais quentes. Para o sábado (10), 
a previsão é de geada entre o norte do 
Paraná e o sul do Rio Grande do Sul, de 
acordo com o Climatempo. No domingo 
(11), a massa de ar polar continuará atu-
ando, com previsão de geada na Serra 
da Mantiqueira e entre o sul do estado 
de São Paulo e o norte do Rio Grande 
do Sul  Entenda os fenômenos Chuva 

congelada: é um fenômeno físico que 
acontece quando um floco de neve cai 
da nuvem, passa por uma camada de ar 
com temperatura positiva e congela de 
novo. Geada: não é precipitação porque 
não cai das nuvens. A geada branca é o 
congelamento do orvalho sobre super-
fícies e ocorre com céu sem nuvens ou 
com pouquíssimas nuvens.  Temperatu-
ra nas capitais: Em São Paulo, os dias 
mais frios estão previstos para acon-
tecer entre a próxima sexta-feira (9) e 
quarta-feira (14), com mínima prevista 
em 12°C e máximas entre 20°C e 25°C, 
respectivamente. No domingo (11), a 
mínima pode chegar a 7°C na capital 
paulista. Em Belo Horizonte, as meno-
res temperaturas dos próximos 15 dias 
devem ser sentidas a partir do dia 11 até 
o dia 19. As mínimas do período variam 
de 12°C a 15°C, enquanto as máximas 
podem ir de 22°C a 31°C. Já a popu-
lação de Porto Alegre deve começar a 
sentir frio um pouco antes, na quinta-
-feira (8). Até o dia 12, as mínimas na 
capital gaúcha devem variar de 7°C a 
11°C, com máximas entre 13°C e 19°C. 

Copom (Comitê de Política Monetária) 
do Banco Central subiu o tom nesta ter-
ça-feira (6) ao enfatizar os impactos de 
variáveis nacionais sobre os preços dos 
ativos e as expectativas da inflação, além 
de reforçar o cenário externo adverso e 
incerto. Em ata da última reunião de 
juros da autarquia, o comitê disse que 
pode subir os juros se achar que é ne-
cessário. O documento destaca que essa 
é uma decisão de todos os membros do 
comitê, incluindo os diretores indicados 
pelo governo de Luiz Inácio Lula da Sil-
va (PT). “O comitê, unanimemente, re-
forçou que não hesitará em elevar a taxa 
de juros para assegurar a convergência 
da inflação à meta se julgar apropriado”, 
diz. Segundo o documento, essa é uma 
das estratégias que passam a ser estu-
dadas, caso a manutenção dos juros no 
patamar atual não seja suficiente para 
a perseguição da meta da inflação. Na 
última quarta-feira (31), os membros do 
comitê decidiram unanimemente manter 
a taxa básica de juros, a Selic, no pata-
mar de 10,5% ao ano pela segunda vez 

consecutiva. Segundo o documento pu-
blicado nesta terça, as expectativas para 
a inflação apresentaram desancoragem 
adicional desde a reunião de juros ante-
rior, que ocorreu em junho. Por isso, o 
comitê reforçou que a política monetária 
deve se manter contracionista “por tem-
po suficiente em patamar que consolide 
não apenas o processo de desinflação, 
como também a ancoragem das expec-
tativas em torno da meta”. Apesar da de-
saceleração da inflação, o Copom ressal-
tou que esse processo tem perdido força, 
com um cenário divergindo do previsto 
anteriormente. No ambiente doméstico, 
o comitê cita o mercado de trabalho e a 
atividade econômica, que têm surpreen-
dido para cima. “O dinamismo de indi-
cadores de mais alta frequência, como de 
comércio e serviços, reforça o diagnósti-
co de resiliência da atividade doméstica 
e sustentação do consumo ao longo do 
tempo, em contraste com o cenário de 
desaceleração gradual originalmente an-
tecipado pelo comitê”, diz a ata. “Com 
relação ao mercado de trabalho, ressal-

tou-se que o nível de ocupação, a taxa 
de desocupação e a renda vêm sistema-
ticamente surpreendendo”, completa. O 
cenário externo, por sua vez, mantém-se 
adverso, segundo a autarquia, diante da 
incerteza sobre os impactos e a exten-
são da flexibilização monetária nos Es-
tados Unidos. “A menor sincronia nos 
ciclos de queda dos juros, já iniciados 
em alguns países avançados e ainda por 
iniciar em outros, contribui para a vola-
tilidade de variáveis de mercado. Além 
disso, observou-se que as autoridades 
monetárias têm indicado ciclos cautelo-
sos, com impactos correspondentes na 
precificação dos ativos financeiros”, diz 
a ata. Ao longo do documento, o Banco 
Central reforçou as projeções, que pio-
raram, e os riscos mais elevados para a 
alta da inflação. E mais uma vez des-
tacou que é preciso cautela na política 
monetária para um acompanhamento 
“diligente do desenrolar do cenário”. 
Nas projeções de inflação do Copom, 
a inflação fechará 2024 em 4,2% e irá 
para 3,6% em 2025.

Um acordo de cooperação espacial para 
fins pacíficos que prevê, entre outros, o 
intercâmbio de informação em ciência, 
tecnologia e inovação para o desen-
volvimento de iniciativas conjuntas no 
setor, foi assinado por Brasil e Chile, 
durante a cerimônia de lançamento da 
pedra fundamental do Centro Espacial 
Nacional, em Santiago, com as pre-
senças dos presidentes do Brasil, Luiz 
Inácio Lula da Silva, e do Chile, Gabriel 
Boric. Lula destacou que o setor espa-
cial é estratégico para o desenvolvimen-
to dos países e lembrou a desigualdade 
que existe nesta área. Para ele, a prática 
no “mundo desenvolvido” costuma ser 
de “correr ao topo” e “chutar a escada” 
para que os outros não a alcancem, afir-
mou o presidente brasileiro, em seu dis-
curso. “A cooperação entre os países do 
[Hemisfério] Sul tem potencial para re-
verter essa desvantagem. Juntos podere-

mos multiplicar a capacidade de erguer 
a nossa própria escada. Mas, para que os 
benefícios do desenvolvimento espacial 
sejam compartilhados por todos, é im-
prescindível que sejam fomentados em 
um marco sólido de políticas públicas. 
Os devaneios de milionários que prefe-
rem colonizar Marte a cuidar da Terra 
não substitui a ação e a orientação do 
Estado”, disse. “Não há atividade, hoje, 
que não demande e infraestrutura es-
pacial. As comunicações, a geração de 
energia, a navegação e mesmo o enfren-
tamento à mudança do clima dependem 
muito do espaço. Apesar de sua impor-
tância, o setor específico espacial é uma 
das áreas em que a desigualdade entre 
os países é mais gritante. O controle de 
exportação de componentes e insumos 
tecnológicos, restrições de acesso e li-
mitações financeiras impactam desme-
suradamente o Sul Global [países em 

em circulação acaba desestimulando o 
seu uso, em virtude da falta de conforto, 
de acordo com o levantamento. Esse foi, 
inclusive, o principal motivo apontado 
pelos usuários para a redução –ou mes-
mo o abandono– do transporte público 
coletivo. Em meio à busca por acesso a 
melhores condições, chama a atenção, 
nos resultados, o percentual de pesso-
as que são favoráveis ao investimento 
em conforto nas viagens e em soluções 
ambientais. A coleta indica que mais de 
57% dos entrevistados estão dispostos a 
pagar uma tarifa mais cara para viajarem 
somente sentados nos ônibus. Em rela-

ção à sustentabilidade, 52,6% afirmaram 
estar dispostos a pagar uma tarifa dife-
renciada por uso de veículos menos po-
luentes e 32,1% por ônibus elétricos. Os 
entrevistados foram questionados ainda 
sobre quais seriam os principais proble-
mas relacionados ao transporte público 
em suas regiões. Além da falta de confor-
to, foram listados a insegurança (40%), o 
elevado preço da tarifa (39,5%) e a idade 
dos ônibus (31,8%). Quanto à tarifa, na 
maioria das cidades brasileiras o sistema 
de transporte público é financiado exclu-
sivamente pelo valor arrecadado com a 
cobrança do passageiro. 

desenvolvimento do hemisfério Sul]”, 
acrescentou Lula. O presidente ressal-
tou, ainda, a retomada dos investimen-
tos na indústria espacial brasileira e 
lembrou da expertise do país na área de 
satélites e coleta de dados, que, agora, 
será compartilhada com o Chile. Se-
gundo Lula, o setor espacial do brasi-
leiro foi negligenciado nos últimos anos 
pelo governo. Mas, com a retomado do 
investimento, esse cenário vai mudar. 
“Agora, retomamos um investimento 
por meio de encomenda tecnológica no 
valor de R$ 300 milhões. Vamos for-
talecer a indústria espacial e gerar os 
empregos e a renda necessária”, disse. 
Ele disse ainda que o seu governo con-
seguiu desenvolver “um ecossistema de 
pesquisa tecnológica e aplicações es-
paciais robustos, temos instituições de 
excelência como o Instituto Nacional 
de Pesquisas Espaciais [Inpe], às quais 
se somam universidades e um setor 
privado inovador. É motivo de orgulho 
compartilhar a experiência institucional 
brasileira com o jovem Ministério da 
Ciência e Tecnologia, Conhecimento 
e Inovação chileno, criado em 2018”, 
completou. O Centro Espacial Nacio-
nal do Chile será construído no Parque 
Bicentenário de Cerrillos, na região me-
tropolitana de Santiago, e fará parte do 
Sistema Nacional de Satélites. O empre-
endimento contará com um laboratório 
especializado na fabricação de satélites 
e cargas úteis, um centro de empreen-
dedorismo e inovação espacial, um cen-
tro de controle de missão espacial e um 
centro de processamento e análise de 
dados geoespaciais.

Assinatura do acordo teve as presenças dos presidentes Lula e Boric

BC sobe o tom e diz que não hesitará 
subir a Selic para manter inflação
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SÃO PAULO

A Fundação Procon-SP realizou entre 
os dias 23 e 30 de julho uma pesqui-
sa de preços de produtos e serviços 
demandados para o Dia dos Pais. Três 
categorias fizeram parte do levanta-
mento: produtos eletrônicos, perfumes 
masculinos e preço de almoço no sis-
tema de rodízio em churrascarias. En-
tre os produtos eletrônicos e perfumes 
masculinos, fizeram parte da pesquisa 
somente itens comercializados em, no 
mínimo, três dos sites visitados.

Produtos eletrônicos
Foram comparados 46 itens em levan-
tamento realizado entre os dias 23 e 25 
de julho em seis sites que comerciali-
zam smartphones, notebooks e smar-
twatches. A maior diferença encontra-
da foi entre os smartwatches: 92,68% 
para o Redmi Watch 4 preto, da Xaomi, 
que custava R$ 949,99 em um estabe-
lecimento e, em outro, estava anuncia-
do por R$ 493,05. Entre os smartpho-
nes, a maior diferença encontrada foi 
de 32,58% e entre os notebooks, de 
41,15%.

Perfumes masculinos
A pesquisa envolveu 23 itens de dife-
rentes marcas. A coleta de preços foi 

O governador de São Paulo, Tarcísio de 
Freitas (Republicanos) sancionou uma 
lei que proíbe trotes violentos em fa-
culdades e escolas no estado. O texto 
com a sanção foi publicado na última 
terça-feira (6) no Diário Oficial de São 
Paulo, quando a lei entrou em vigor. A 
norma barra qualquer ato que envolva 
“coação, agressão, humilhação, dis-
criminação por racismo, capacitismo, 
misoginia ou qualquer outra forma de 
constrangimento que atente contra a 

Três categorias fizeram parte do levantamento: produtos eletrônicos, perfumes masculinos 
e preço de almoço no sistema de rodízio em churrascarias

integridade física, moral ou psicológica 
dos alunos”. As instituições de ensino 
ainda terão a obrigação de adotar medi-
das preventivas e os alunos e funcioná-
rios que descumprirem a lei, dentro ou 
fora da instituição, irão responder pelo 
ato. A autora do projeto que deu origem 
a Lei 18.013/2024, deputada estadual 
Thainara Faria (PT-SP), afirmou que 
essa prática já traumatizou para sempre 
ou até acabou tirando a vida de estudan-
tes. “Sabemos que muitas universidades 

O governo de São Paulo decretou situ-
ação de emergência em Artur Nogueira 
por causa da crise hídrica que afeta a 
cidade. O decreto foi publicado no Di-
ário Oficial e tem validade de 180 dias. 
Pelo decreto, os órgãos e entidades da 
administração pública estadual ficam 
autorizados a prestar apoio à população 
das áreas afetadas de Artur Nogueira, 
com ações articuladas pela Coordena-
doria Estadual de Proteção e Defesa 
Civil. Após a publicação do decreto, 
o governo de São Paulo anunciou al-
gumas medidas para auxiliar a cidade 
a enfrentar a estiagem. Uma delas é o 
desassoreamento do Córrego Cotrins, 

Instituições de ensino serão obrigadas a adotar medidas preventivas 
e quem descumprir a lei terá que responder por ato

O Governo de São Paulo definiu me-
didas para auxiliar a cidade de Artur 
Nogueira, que teve situação de emer-
gência por conta da condição hídrica 
decretada nesta segunda-feira (5) em 
publicação no Diário Oficial. Entre 
as ações, está o desassoreamento do 
córrego Cotrins para melhorar as con-
dições de captação de água. A gestão 
estadual conta desde o dia 29 de ju-
lho com o Plano Estadual de Resili-
ência à Estiagem – SP Sempre Alerta, 
com diretrizes e ações de prevenção, 
mitigação e resposta aos impactos da 
estiagem prolongada no ano de 2024. 
Representantes do governo realizaram 
uma visita técnica ao município de Ar-
tur Nogueira no sábado (3) para avaliar 
a situação. Estiveram presentes a secre-
tária de Meio Ambiente, Infraestrutura 
e Logística, Natália Resende; o supe-
rintendente do Departamento de Águas 
do Estado (DAEE), Anderson Esteves; 
e a tenente-coronel Claudia Bemi, di-
retora do Departamento de Proteção e 
Defesa Civil. O desassoreamento do 
córrego Cotrins já foi iniciado nesta se-
gunda pelo DAEE, que direcionou uma 
escavadeira hidráulica e caminhões 
para a cidade. Também está em estudo 
de viabilidade técnica e econômica, em 
conjunto com a Defesa Civil, a possi-

bilidade de instalação de uma adutora 
provisória para levar água do córrego 
Boa Vista, conhecido como Poquinha, 
para uma das Estações de Tratamento 
de Água da cidade, dobrando o volu-
me de água que chega à ETA. A Defesa 
Civil, que já tinha enviado 25 mil litros 
de água e 300 cestas básicas à cidade 
na última semana, está direcionando 
mais 25 mil litros. De acordo com a 
secretária Natália Resende, o Governo 
está atento à situação e apoiará com 
ações emergenciais, no contexto do 
Plano Estadual de Resiliência à Estia-
gem – São Paulo Sempre Alerta. Entre 
as ações do Plano, acrescenta ela, está 
o lançamento, nos próximos dias, de 
um novo chamamento para prefeituras 
interessadas na perfuração de poços. 
Nos últimos 16 meses, foram investi-
dos R$ 144,3 milhões na perfuração de 
139 poços em 125 municípios.

passam por esses trotes violentos. As 
instituições não tomam nenhuma pro-
vidência, permitindo que os estudantes 
violentos e abusadores frequentem as 
mesmas salas das vítimas”, comentou.

Expulsão na Unesp
No início do ano, Faculdade de Enge-
nharia e Ciências da Universidade Es-
tadual Paulista (Unesp) em Guaratin-
guetá, interior de São Paulo, expulsou 
quatro alunos que teriam aplicado um 
trote violento contra uma universitária 
de 21 anos. O trote aconteceu no dia 
4 de julho de 2023, quando a aluna do 
curso de Engenharia Civil foi obriga-
da a cumprir uma série de obrigações 
impostas pelos veteranos, em suas re-
públicas. Entre as tarefas estava fazer 
algumas séries de flexões e, quando não 
cumpridas integralmente, ela era obri-
gada a consumir bebidas alcoólicas, 
misturadas com mostarda, sal, vinagre 
e pimenta. A jovem passou mal, foi le-
vada de ambulância a uma Unidade de 
Pronto Atendimento (UPA), de onde foi 
transferida para a Santa Casa de Guara-
tinguetá. A estudante chegou a ser entu-
bada devido ao estado grave. Após cin-
co dias de internação, quatro em UTI, 
ela recebeu alta, deixou a universidade 
e denunciou a violência.

As forças de segurança do Estado de São 
Paulo, em parceria com o Grupo de Atu-
ação Especial de Combate ao Crime Or-
ganizado (Gaeco) do Ministério Público 
Estadual e a prefeitura da capital, realizam 
nesta terça-feira (6) uma operação integra-
da com foco na desarticulação da logística 
do crime organizado em diferentes pontos 
da região central da capital paulista. Ba-
tizada de Salus et Dignitas, a ação con-
siste no cumprimento de 117 mandados 
de busca e apreensão, 7 de prisão, 46 de 

sequestro e bloqueio de bens e suspensão 
de atividade econômica de 44 prédios 
comerciais. Além da perda da licença, os 
imóveis serão lacrados pelas autoridades 
municipais para garantir que a atividade 
ilícita não volte a acontecer no local. Uma 
equipe multidisciplinar, composta por pro-
fissionais de saúde e da assistência social, 
será a responsável pelo atendimento às 
famílias que estão alocadas nos imóveis 
que são alvo da operação. Após o acolhi-
mento inicial e a triagem, as pessoas serão 

São Paulo aprova lei que proíbe trotes 
violentos em faculdades e escolas

Forças de segurança do Estado de SP deflagram 
operação integrada de combate ao tráfico

encaminhadas aos equipamentos do esta-
do e do município, como a Central Inte-
grada de Atenção e Acolhimento, o Hub 
de Cuidados em Crack e Outras Drogas, 
unidades de saúde e abrigos de passagem, 
de acordo com a necessidade de cada um. 
A operação contará também com ações 
integradas de outras pastas do Governo 
de SP e da Prefeitura de São Paulo para a 
emissão de documentos, alimentação, dis-
tribuição de kits com roupas e produtos de 
higiene pessoal. Entre esses órgãos estão 
as secretarias de Desenvolvimento Social, 
Desenvolvimento Urbano e Habitação, 
Fazenda e Planejamento, Saúde, Gestão e 
Governo Digital, Justiça e Cidadania, da 
Defesa Civil do Estado e do Fundo Social 
de São Paulo. Planejada ao longo do ano 
pelos centros de inteligência das forças de 
segurança e Gaeco, a operação conta com 
a participação de mais de mil agentes das 
policiais civis e militares, além de rodovi-
ários federais, promotores públicos e re-
presentantes das subprefeituras da capital 
e do Ministério do Trabalho e Emprego 
(MTE). O efetivo é apoiado por viaturas, 
helicópteros, drones e cães farejadores do 
5º BPChoque (Canil) e de pelo menos ou-
tros três batalhões da polícia.
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realizada entre os dias 23 e 25 de ju-
lho em cinco sites. A maior diferença 
de preço encontrada, de 83,41%, foi 
no perfume Ck In2U Masculino Eau 
de Toilette – 100 ml, da marca Calvin 
Klein. Em um estabelecimento ele cus-
tava R$ 429,00, e em outro, R$ 233,90.

Churrascarias no sistema de rodízio
Neste ano, o Procon-SP inseriu uma 
novidade na pesquisa de preços volta-
da para produtos bastante procurados 
para o Dia dos Pais. O levantamento 
foi efetuado presencialmente em 50 
churrascarias distribuídas nas 5 regiões 
da capital (centro, leste, oeste, norte e 

sul) nos dias 29 e 30 de julho. Foram 
coletados os preços do sistema rodízio 
realizado aos domingos. A zona sul foi 
a região que apresentou maior variação 
entre o menor e o maior preço: 450%. 
Em uma churrascaria, o valor do rodí-
zio estava R$ 40 e em outra, R$ 220, 
resultando em um preço médio de R$ 
116,93. Já a menor variação foi encon-
trada na zona leste – 233,19%, sendo o 
menor preço R$ 44,90, e o maior, R$ 
149,90 – preço médio de R$ 92,64. O 
levantamento também constatou que o 
preço médio do valor de um rodízio re-
alizado aos domingos na capital paulis-
ta ficou em torno de R$ 108,19.

Dia dos Pais: preços podem variar até 450% 
em churrascarias, mostra Procon-SP

Equipes das forças de segurança do Estado e Ministério Público cumprem 
mais de 200 mandados de prisão, busca e apreensão

Governo de SP decreta emergência 
em Artur Nogueira por crise hídrica

uma tentativa de melhorar as condições 
de captação de água na cidade. Também 
está em estudo a possibilidade de ins-
talação de uma adutora provisória para 
levar água do córrego Boa Vista, co-
nhecido como Poquinha, para uma das 
Estações de Tratamento de Água (ETA) 
da cidade, para dobrar o volume de água 
que chega à ETA. Outra ação tem sido 
o envio de água e de cestas básicas para 
os moradores da cidade. No dia 28 de 
junho, o município de Artur Nogueira já 
havia decretado estado de crise hídrica 
e situação de emergência por causa da 
escassez de água, falta de chuvas e es-
tiagem severa.

Governo de SP inicia ações de apoio a 
Artur Nogueira, afetada pela estiagem

Em São Paulo, polícia cumpre 
mandados na Cracolândia
Policiais cumprem mais de 200 man-
dados de prisão, busca e apreensão, 
sequestro e bloqueio de bens e suspen-
são da atividade econômica de prédios 
comerciais na chamada Cracolândia, no 
centro da capital paulista. A articulação 
faz parte da Operação Salus et Dignitas, 
que tem por objetivo desmantelar redes 
de narcotráfico que atuam na região e 
prevê a entrada da polícia em locais 
onde vivem famílias. A Cracolândia é 
conhecida por concentrar um grande 
número de usuários de drogas e pessoas 
em situação de rua. A região se tornou 
um território de disputa que envolve 
a especulação imobiliária. Segundo 
nota do governo, os imóveis onde fo-
rem identificadas atividades criminosas 
perderão a licença de funcionamento e 
serão lacrados. Em post no Instagram, 
a Craco Resiste, movimento social de 
defesa dos direitos de pessoas da Cra-
colândia, postou fotos da operação em 
curso. Um dos pontos mostrados é o 
Hotel Tupy, na Rua Gusmão, na Santa 
Ifigênia. Em outra foto, aparece o um 
prédio residencial, diante do qual estão 

vários agentes da prefeitura. Ainda con-
forme informações do comunicado do 
governo, as famílias serão submetidas 
a triagem. Após a avaliação, serão en-
caminhadas a locais como unidades de 
saúde, abrigos, a Central Integrada de 
Atenção e Acolhimento, o Hub de Cui-
dados em Crack e Outras Drogas. Esse 
tipo de medida acende um alerta entre 
os coletivos que lutam pela dignidade 
dos usuários de drogas, já que há alta 
possibilidade de ocorrerem internações 
compulsórias, como acontece em ou-
tras cidades, como Florianópolis. Ao 
todo, foram destacados mais de 1 mil 
agentes das policiais civis e militares 
para a operação, além de rodoviários 
federais, promotores públicos e repre-
sentantes das subprefeituras da capital 
e do Ministério do Trabalho e Emprego. 
O governo também anunciou a escala 
de equipes para realizar a emissão de 
documentos, alimentação, distribuição 
de kits com roupas e produtos de higie-
ne pessoal. Os serviços foram organiza-
dos por secretarias estaduais, como a de 
Desenvolvimento Social e a de Saúde.
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O lançamento da missão Crew-9 da 
SpaceX, uma empreitada planejada para 
levar quatro astronautas à Estação Espa-
cial Internacional — que também pode 
servir como veículo de backup para a 
tripulação designada à problemática 
nave Starliner da Boeing — será adia-
do, anunciou a Nasa. A agência espa-
cial disse que a mudança “permite mais 
tempo para os gerentes de missão finali-
zarem o planejamento de retorno” para 
o Starliner e sua tripulação, de acordo 
com uma atualização escrita da agência 

espacial. A Nasa realizará uma coletiva 
de imprensa sobre a mudança na quar-
ta-feira às 13h30 (horário de Brasília). 
A breve atualização da Nasa surge en-
quanto rumores circulam sobre o desti-
no da espaçonave Starliner da Boeing, 
que permaneceu anexada à estação es-
pacial por aproximadamente sete sema-
nas a mais do que o esperado, deixando 
seus dois tripulantes — os veteranos 
astronautas da Nasa Suni Williams e 
Butch Wilmore — em limbo a bordo do 
laboratório orbital. A Nasa agora diz que 

a missão Crew-9 da SpaceX não será 
lançada até, no mínimo, 24 de setembro. 
Em julho, a agência indicou que a Spa-
ceX poderia lançar sua missão Crew-9 
já em 18 de agosto — após o retorno de 
Williams e Wilmore à Terra a bordo do 
Starliner. A Boeing também disse em 
25 de julho que engenheiros haviam 
conduzido rigorosos testes em solo e 
identificado a provável causa raiz dos 
problemas que o Starliner experimentou 
em junho, na primeira etapa de seu his-
tórico voo de teste tripulado — incluin-
do cinco propulsores que pararam de 
funcionar abruptamente e vazamentos 
de hélio que surgiram no caminho. Esse 
processo de teste e descoberta, disseram 
os oficiais, foi projetado para abrir ca-
minho para a Nasa determinar se o Star-
liner poderia trazer Williams e Wilmore 
para casa. Mas agora esses esforços pa-
recem estar parados. A Nasa havia dito 
em 26 de julho que esperava iniciar uma 
“revisão de prontidão de voo” para o 
Starliner nos primeiros dias de agosto. 
Esse processo de revisão ainda não co-
meçou, confirmou a Nasa à CNN, por-
que a agência espacial ainda não decidiu 
uma data de retorno alvo.

Pesquisadores encontraram, em uma 
amostra de solo lunar, camadas finas de 
grafeno formadas naturalmente no espa-
ço. A partir desta análise, é possível de-
finir formas mais baratas de produzir a 
substância que está se tornando conheci-
da por sua capacidade na óptica, elétrica 
e mecânica, e expandir seu uso. Em uma 
porção em formato de azeitona, recolhi-
da em uma missão chinesa de 2020, os 
cientistas observaram um composto de 
ferro que está ligado à formação de gra-
feno. Ao analisar esse fragmento, eles 
definiram que ali estavam flocos com 
duas a sete camadas da substância — a 

comunidade científica acredita que até 
1,9% do carbono interestelar exista nes-
ta forma. A descoberta foi registrada em 
um estudo publicado na National Scien-
ce Review e os pesquisadores especu-
laram que a formação do grafeno pode 
ter ocorrido por meio de atividades vul-
cânicas no início da existência da Lua, 
como resultado de ventos solares agin-
do no solo lunar transformando as es-
truturas dos átomos de carbono ou pelo 
impacto de meteoritos que aumentam a 
temperatura e a pressão do ambiente. “A 
formação de grafeno natural catalisada 
por minerais lança luz sobre o desenvol-

vimento de técnicas de síntese escalável 
de baixo custo para grafeno de alta qua-
lidade”, disseram os pesquisadores em 
um comunicado à imprensa. “Portanto, 
um novo programa de exploração lunar 
pode ser promovido, e alguns avanços 
iminentes podem ser esperados”, com-
pletaram.

O que é o grafeno?
O material é composto por uma camada 
de átomos de carbono dispostos em um 
padrão hexagonal — parecido com um 
favo de mel. Sua descoberta aconteceu 
em 2004, pelos cientistas Andre Geim 
e Konstantin Novoselov da Universi-
dade de Manchester, no Reino Unido, 
rendendo a eles o Prêmio Nobel de Fí-
sica de 2010. Assim como o diamante e 
o grafite — que também são variações 
da disposição do carbono — o grafeno 
é conhecido por ter uma alta condutivi-
dade elétrica e térmica, ser transparente, 
ter elasticidade e flexibilidade. Com es-
sas propriedades, é possível dobrá-lo e 
esticá-lo sem perder suas propriedades. 
O grafeno vem sendo usado em aplica-
ções na indústria da óptica, da eletrôni-
ca, da mecânica, da energia, dos senso-
res, da medicina, entre outros.

Cientistas contestam alegação de Elon 
Musk sobre implante para turbinar visão

Cientistas descobrem grafeno 
formado naturalmente na Lua

Nasa adia missão da SpaceX enquanto espaçonave 
da Boeing permanece no espaço

O bilionário Elon Musk anunciou que 
um novo implante da Neuralink, cha-
mado Blindsight, possibilitaria a restau-
ração da visão e poderia permitir uma 
resolução superior à da visão humana 
normal. Contudo, um estudo recente 
publicado na revista Scientific Reports 
contesta a alegação e explica os motivos 
de o implante não poder fazer o que pro-
mete. Em uma mensagem publicada no 
X (antigo Twitter), o CEO da SpaceX e 
da Tesla afirmou que o Blindsight já está 
funcionando em testes realizados em 
macacos. Ele explica que a resolução 
será baixa no começo do projeto, mas 
que “no final poderá exceder a visão 
humana normal“. Para os pesquisadores 
do artigo, o pronunciamento é irrealista, 
perigoso e parte de uma premissa falha. 
O novo chip da Neuralink promete res-
taurar a visão com uma qualidade que 
superaria a visão humana normal por 
meio de um implante cerebral compos-
to por milhões de pequenos eletrodos 
conectados ao córtex visual. Após uma 
série de simulações usando a mesma 
técnica, os cientistas afirmam que o 
Blindsight não seria capaz de alcançar 
a qualidade mencionada por Musk. O 
estudo foi conduzido por pesquisadores 
da Universidade de Washington (UW). 
“Engenheiros frequentemente pensam 
em eletrodos como produtores de pi-
xels. Mas não é assim que a biologia 

funciona. Esperamos que nossas simu-
lações baseadas em um modelo simples 
do sistema visual possam dar uma ideia 
de como esses implantes vão funcionar. 
Essas simulações são muito diferentes 
da intuição que um engenheiro pode 
ter ao pensar em termos de pixels em 
uma tela de computador”, disse a autora 
principal do estudo e professora de psi-
cologia da UW, Ione Fine, em comuni-
cado. Implante pode restaurar a visão?
Os pesquisadores criaram um modelo 
computacional que simulou diversos es-
tudos sobre o córtex: o resultado sugere 
que que a experiência de restauração da 
visão não será tão poderosa. Fine explica 

que o cérebro não reproduz imagens em 
pixels, como em telas, então a conexão 
de um eletrodo não representa a geração 
de um pixel. O modelo computacional 
utilizou dados de animais e humanos 
para produzir diferentes unidades virtu-
ais de pacientes que mostram detalhes 
da estimulação elétrica por eletrodos no 
córtex visual. Por exemplo, uma dessas 
simulações produziu uma imagem com 
45 mil pixels, o que resultou em uma 
qualidade cristalina; por outro lado, 
quando foi simulada a representação de 
45 mil eletrodos implantados no córtex 
visual de uma pessoa, a imagem aparece 
completamente borrada. 

Cientistas descobrem origem dos espinhos 
das rosas e resolvem mistério botânico

Amostra encontrada em solo lunar pode ajudar no desenvolvimento de formas mais 
baratas de produzir a substância

A Nasa (Agência Espacial dos Estados 
Unidos) publicou em suas redes sociais 
uma selfie tirada pelo rover Perseveran-
ce. A imagem mostra o veículo em solo 
marciano ao lado da Cheyava Falls, ro-
cha em que está coletando informações 
para trazer à Terra. Na legenda, a agên-
cia explicou que esta é uma pedra que 
pode fornecer pistas sobre a possibilida-
de de Marte ter abrigado vida microscó-
pica no passado distante. Nela é visível 
um pequeno buraco de onde o robô reti-
rou uma amostra e uma mancha branca, 
local que foi desgastado para o estudo 
de sua composição. A selfie tirada em 23 
de julho — 1.218º dia da missão do Per-
severance — é uma composição feita de 
62 imagens tiradas pela câmera que fica 
na extremidade do braço robótico do ro-
ver. “Medindo 1 metro por 0,6 metros e 
nomeada em homenagem a uma cacho-
eira do Grand Canyon, a Cheyava Falls 
está situada na borda norte de um antigo 

vale fluvial esculpido pela água que cor-
ria para a Cratera Jezero há muito tem-
po”, descreveu a Nasa na legenda. Em 
18 de fevereiro, o rover Perseverance 
chegou à superfície do planeta verme-
lho para buscar sinais de vida, no pre-
sente ou passado.  A sonda foi lançada 
do Cabo Canaveral, na Flórida, no fim 
de julho de 2020. Para chegar ao pla-
neta vizinho, o veículo viajou por 470 
milhões de quilômetros. 

Nasa publica selfie de rover Perseverance 
em seu ambiente de trabalho em Marte

Além de ser um símbolo de amor e ro-
mance, as rosas também são conheci-
das por serem afiadas — espinhos se 
projetam dos caules para afastar os 
animais que tentam mastigar os botões. 
Elas não são as únicas plantas com 
esse mecanismo de defesa: a Bougain-
ville, conhecida popularmente como 
primavera, a coroa-de-cristo, usada 
inclusive para proteger cercas, além 
dos arbustos floridos responsáveis por 
nos dar framboesas e amoras, diver-
sas plantas apresentam pontas afiadas. 
Mas por que todas essas espécies, mui-
tas das quais evoluíram separadamen-
te ao longo de milhões de anos, tem a 
mesma característica espinhosa? Uma 
equipe de pesquisadores internacionais 
descobriu que a resposta está em seu 
DNA, traçando a origem até uma anti-
ga família de genes responsável pelos 
espinhos em todas essas variações, de 
acordo com um novo estudo publicado 
na quinta-feira (1º) no periódico Scien-
ce. As descobertas não apenas abrem 
as portas para cientistas que buscam 
criar variantes sem espinhos dessas 
espécies, mas também fornecem infor-
mações sobre a história evolutiva de 
um gênero extremamente diverso de 
plantas, dizem especialistas.

A evolução dos “espinhos”
Ao contrário das referências da cultu-
ra pop, as rosas não têm espinhos, que 
na verdade são as pontas afiadas, du-
ras e secas de certos arbustos, árvores 
e, claro, dos cactos. As flores, em vez 
disso, têm acúleos, que se formam a 
partir da epiderme da planta, em um 
processo semelhante ao crescimento 
do cabelo. Os acúleos existem há pelo 
menos 400 milhões de anos, aparecen-
do pela primeira vez nos caules das 

samambaias e seus parentes. Desde 
então, a característica apareceu — e 
desapareceu — em diferentes pontos 
do tempo evolutivo, explicou o coautor 
do estudo Zachary Lippman, biólogo 
vegetal, professor de genética no Cold 
Spring Harbor Laboratory em Long 
Island, Nova York, e pesquisador do 
Howard Hughes Medical Institute. Um 
dos gêneros de plantas mais diversos, 
conhecido como Solanum — que inclui 
culturas como batatas, tomates e berin-
jelas — ganhou espinhos pela primei-
ra vez há 6 milhões de anos. Hoje, o 
gênero tem mais de 1.000 espécies que 
aparecem em todo o mundo, com cerca 
de 400 delas com acúleos, de acordo 
com a Universidade de Utah. Quando 
uma característica comum, como os 
acúleos, aparece independentemente 
em diferentes linhagens e espécies, é 
o que chamamos de evolução conver-
gente. Isso ocorre quando as espécies 
se adaptam de forma semelhante para 
atender certas necessidades ambien-
tais. Asas são outro exemplo de uma 
característica que evoluiu dessa forma 
entre diferentes espécies de pássaros, 
bem como outros animais, como os 
morcegos e até mesmo alguns tipos de 
esquilos que têm uma estrutura seme-
lhante a asas, disse Lippman. 

Estudo sugere que o novo implante da Neuralink não é capaz de dar visão 
superpotente aos usuários, apenas restaurar em níveis imperfeitos

Astronautas atracaram na estação espacial com a espaçonave Starliner 
em 6 de junho e agora estão lá há 62 dias

ChatGPT brasileiro: conheça MariTalk, 
IA gratuita e especialista no país
Quem já entrou no ChatGPT, chatbot 
de IA da OpenAI, sabe que a ferramen-
ta responde de tudo. Quem usa o pro-
grama com frequência, também sabe 
que ChatGPT tem seus vícios e nem 
sempre interpreta o que escrevemos 
em português corretamente. Isso tem 
um motivo: os grandes modelos de lin-
guagem, como o GPT (que alimenta o 
ChatGPT), são treinados com grandes 
quantidades de dados. O resultado é 
que os programas acabam absorvendo 
mais informações em inglês e, como 
sabem um pouco de tudo, não neces-
sariamente são especialistas em algo. 
O MariTalk quis mudar isso. O chatbot 
brasileiro foi desenvolvido pela startup 
Maritaca AI com uma proposta dife-
rente: ser especialista em português e 
em assuntos do Brasil. 

Empresa de IA brasileira nasceu an-
tes do ChatGPT
A Maritaca AI nasceu em 2022, fundada 
pelo doutor em Ciência da Computa-
ção Rodrigo Nogueira em parceria com 

pesquisadores do núcleo de estudos de 
Inteligência Artificial da Universida-
de Estadual de Campinas (Unicamp). 
Com um aporte milionário do Google, 
a equipe treinou e desenvolveu um mo-
delo de linguagem próprio, o Sabiá, e 
um chatbot, o MariTalk, que chegou ao 
mundo dois meses antes do ChatGPT. O 
diferencial da ferramenta é o treinamen-
to em assuntos voltados para o Brasil. 
Ao contrário de outros grandes modelos 
de linguagem, que são alimentados com 
uma vasta quantidade de dados online 
sobre diversos assuntos, o programa 
da Maritaca AI foca na coleta de dados 
voltados para o contexto brasileiro, se-
jam em português, espanhol ou inglês. 
Ou seja, ao invés de saber um pouco de 
tudo, a IA sabe muito do Brasil. Noguei-
ra, que também é CEO da startup, expli-
cou a vantagem disso no resultado final: 
A gente foca nossos esforços em coletar 
dados de treinamento que são mais rele-
vantes para o ambiente em que a IA vai 
ser usada. Isso não implica que usamos 
apenas dados em português. 
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A despedida de Rebeca Andrade da 
Olimpíada de Paris não poderia ser me-
lhor. Nesta segunda-feira (5), a paulista 
conquistou a medalha de ouro na prova 
de solo, alcançando seu quarto pódio na 
capital francesa. Foi a sexta medalha 
olímpica dela, que se isolou como atleta 
brasileira mais laureada na história do 
evento, superando os velejadores Robert 

Scheidt e Torben Grael, com quem a gi-
nasta estava empatada. Rebeca obteve 
14.166 de nota em sua exibição, supe-
rando a favorita Simone Biles. A esta-
dunidense - que, mais cedo, ficou fora 
do pódio da trave, assim como a brasi-
leira - alcançou 14.133, sofrendo duas 
penalidades por pisar fora do tablado de 
competição. Mesmo assim, conseguiu 

a medalha de prata. O pódio foi com-
pletado por Jordan Chiles, também dos 
Estados Unidos, com 13.766.
A brasileira foi a segunda a se apre-
sentar, ao som de uma combinação das 
músicas “End of Time”, de Beyonce, e 
“Movimento da Sanfoninha”, de Anit-
ta. Ela recebeu 8.266 pela execução da 
série e mais 5.900 da nota de dificulda-
de das acrobacias. A comissão técnica 
pediu revisão desta última nota, sem 
sucesso. A pontuação total (14.166) de 
Rebeca foi melhor que as do indivi-
dual geral (14.033) e da classificatória 
(13.900), mas inferior ao que atingiu na 
disputa por equipes (14.200). As aten-
ções, então, voltaram-se para Biles. 
Ela realizou a série mais complexa da 
final, com 6.900 de nota de dificuldade. 
No entanto, em duas acrobacias, pisou 
com os dois pés fora do tablado, o que 
diminuiu a nota de execução (7.833) e 
causou uma penalidade de 0.6. Rebeca 
ainda teve de aguardar as apresentações 
da romena Sabrina Maneca-Voinea e de 
Jordan Chiles para comemorar, emocio-
nada, a vitória no solo. 

Rebeca é ouro no solo e vira maior 
medalhista olímpica do Brasil
Ginasta conquista quarto pódio em Paris e o sexto 
na carreira

A Corte Arbitral do Esporte (CAS) 
rejeitou o recurso da CBF, que tenta-
va contar com Marta na semifinal dos 
Jogos Olímpicos de Paris 2024. A Se-
leção Brasileira Feminina de Futebol 
enfrenta a Espanha nesta terça-feira 
(6) às 16h (de Brasília), no Orange Ve-
lodrome, em Marseille. A decisão foi 
anunciada na manhã desta terça, a pou-
cas horas do início da partida. A CBF 
tentava reduzir a punição aplicada à 
atacante, pela expulsão sofrida diante 
da Espanha na fase de grupos da com-
petição. No jogo, Marta levou o cartão 
vermelho por dar uma entrada dura 
com o pé alto na cabeça de uma adver-
sária. Pelo regulamento do futebol na 
Olimpíada, um cartão vermelho gera 
suspensão de dois jogos, e não ape-
nas um, como é de costume no futebol 
brasileiro. Assim, Marta foi desfalque 
da Seleção na vitória sobre a França, 
no sábado, pelas quartas de final. E 
também não poderá entrar em campo 
nesta terça. O recurso da CBF tentava 
anular o segundo jogo de suspensão, 

o que permitia à jogadora defender 
normalmente o Brasil na importante 
partida desta terça. No entanto, a CAS 
negou o recurso em audiência realizada 

de última hora, nesta terça, na capital 
francesa, onde a corte conta com uma 
equipe para decisões rápidas relativas 
aos Jogos Olímpicos.

Corte rejeita recurso e Marta não joga 
pela Seleção na semifinal da Olimpíada

Jogos de Paris: Tati Weston-Webb 
fica com prata no surfe feminino

Brasil vence República Dominicana e vai 
à semifinal no vôlei feminino

A brasileira Tatiana Weston-Webb ficou 
com a medalha de prata do torneio fe-
minino de surfe dos Jogos Olímpicos de 
Paris (França) após ser derrotada pela 
norte-americana Caroline Marks por 
10,50 a 10,33, nesta segunda-feira (5) 
nas ondas de Teahupoo (Taiti). 
Esta foi a segunda medalha do Brasil 
na modalidade nos Jogos de Paris, após 
Gabriel Medina ficar com o bronze en-
tre os homens depois de derrotar o pe-
ruano Alonso Correa na disputa pelo 
terceiro lugar.

A disputa
Diante da atual campeã do Circui-
to Mundial de Surfe (WSL), a gaúcha 
não teve facilidades, pois, além de en-
frentar uma grande adversária, teve de 
lidar com um mar com poucas ondas. 
Neste panorama Caroline Marks sur-
fou a primeira boa onda, na qual con-
seguiu entubar rapidamente para tirar 
uma nota 7,50. Alguns minutos depois 
as condições do mar melhoraram e Ta-
tiana conseguiu uma onda na qual fez 
algumas manobras para tirar um 5,83. 
Porém Caroline Marks respondeu com 

outra onda que lhe valeu uma nota 3,00. 
Tati ficou pressionada com esta situa-
ção. Mas ela mostrou frieza para pegar 
uma onda quando faltavam apenas dois 
minutos para o final da bateria que lhe 
valeu 4,50 pontos, uma boa nota diante 
das circunstâncias, mas não acima dos 
4,68 para ficar com a vitória no final. 
“Foram dias bem puxados, mas alem de 
puxados foram abençoados. Especial-
mente porque tivemos o melhor lugar 
para participar das Olimpíadas. Foi uma 
honra gigante de representar o Brasil, 
meu país. E quase deu ouro, mas prata 
é tudo. Esse é o momento mais alto da 
minha carreira”, declarou Tati.

Atacante foi expulsa na fase de grupos e pegou dois ganchos 
de suspensão nos Jogos de Paris

A equipe de vôlei feminino manteve 
o alto nível apresentado nas primeiras 
partidas e está nas semifinais dos Jogos 
Olímpicos de Paris 2024, após vencer a 
República Dominicana por 3 sets a zero, 
nesta terça-feira (6). A exemplo da cam-
panha durante a fase de grupos, quando 
enfrentou Japão, Polônia e Quênia, o 
Brasil segue invicto sem ter perdido um 
set. As parciais da partida, na Arena Pa-
ris, terminaram em 25 a 22; 25 a 13; e 25 
a 17. Na semifinal, a equipe brasileira en-
frentará o vencedor da disputa entre EUA 
e Polônia. O outro lado da tabela já tem 
definido um dos semifinalistas. Será a 
Turquia, que enfrentará o vencedor entre 
Itália e Sérvia. Com 20 pontos, Gabi foi 
a maior pontuadora do jogo. Ana Cristina 
fez 14 pontos e Rosamaria, 11. Destaque 

também para as atuações defensivas de 
Thaisa e Nyeme.

Primeiro e segundo sets
O set mais apertado foi o primeiro, ven-
cido pelas brasileiras por 25 a 22, ainda 
que com a muitos erros de saque e de 
ataque. A atacante dominicana Yonkaira 
Peña chegou a fazer com que a defesa 
brasileira passasse por alguns apertos, 
mas a boa atuação de Gabi acabou com-
pensando as falhas. A ponteira marcou 
nove pontos. Com dois aces na reta final, 
de Ana Cristina e Carol, o Brasil conse-
guiu fechar o set em 25 a 22. O segundo 
set começou equilibrado até as equipes 
empatarem em 8 a 8. As meninas do 
Brasil então cresceram e, após uma boa 
sequência de defesas, conseguiram abrir 

Gabriel Medina garante bronze 
para o Brasil no surfe masculino

O brasileiro Gabriel Medina conquistou 
a medalha de bronze do torneio mascu-
lino de surfe dos Jogos Olímpicos de 
Paris (França) após derrotar o peruano 
Alonso Correa por 15,54 a 12,43, em 
Teahupoo (Taiti), na disputa pelo ter-
ceiro lugar. Para conseguir o triunfo o 
tricampeão mundial teve força mental 
para se recuperar de uma frustrante per-
formance na semifinal da competição, 
na qual foi derrotado pelo australiano 
Jack Robinson por 12,33 a 6,33 em uma 
disputa na qual acabou surfando apenas 
uma vez na bateria, sendo muito pre-
judicado pelas condições ruins do mar 
de Teahupoo e pela aposta em manter 
a prioridade para pegar uma boa onda. 
Diante de Alonso Correa, Medina mu-
dou completamente a sua estratégia, e, 
mesmo em um mar pequeno, mostrou 
toda a sua qualidade técnica para em-

pilhar boas manobras para somar duas 
notas 7,77 para superar o peruano. “Fico 
feliz com a medalha. Eu treinei bastan-
te esse ano para isso. Claro que o foco 
estava na medalha de ouro, mas sou me-
dalhista olímpico. Fico feliz pelo meu 
trabalho. Eu sinto que eu merecia muito 
essa medalha. Sou apaixonado pelo meu 
país, então fico feliz de ter representado 
ele muito bem”, declarou Medina sobre 
a conquista do bronze. O surfista de São 
Sebastião também comentou a falta de 
onda na semifinal, condição que o pre-
judicou demais: “Faz parte. Temos que 
saber lidar com o mar. Infelizmente a 
minha primeira bateria foi de poucas 
ondas. Mas faz parte do esporte. Fico 
feliz por ter dado o meu melhor. E isso 
é o que importa, independente do resul-
tado. Começou de forma triste, mas ter-
minou de forma feliz”. 

o placar para 11 a 8, com uma bola da 
Rosamaria. A ponteira e oposta conse-
guiu manter o bom nível apresentado em 
outras partidas, enquanto a equipe tinha 
bons momentos na quadra, tanto nos sa-
ques como nos passes e nas defesas.
As brasileiras mantiveram o ritmo e, com 
jogadas rápidas de ataque, ampliando a 
vantagem para 14 a 8. Neste momento 
da partida, um rali com boas trocas de 
bolas terminou com um ataque eficiente 
da ponteira Ana Cristina. A eficiência de 
ataque do Brasil se mostrava nas estatís-
ticas, chegando a 41%. Já a República 
Dominicana apresentava uma eficiência 
de 22% em seus ataques. Com um ou-
tro ace, Ana Cristina ampliou a diferença 
para 11 pontos, com o placar ficando em 
22 a 11. O Brasil fecha o set em 25 a 13 
com um ponto feito por Tainara.

Terceiro set
O terceiro set começa com o Brasil man-
tendo o ritmo e abrindo, de imediato, dois 
pontos. O bloqueio dominicano chegou a 
gerar alguma dificuldade para o ataque 
brasileiro, evitando por duas vezes o ata-
que de marcar pontos. As brasileiras res-
ponderam também com bloqueio, man-
tendo o set equilibrado em 3 a 3. vitória 
brasileira por 3 sets a zero. Com mais um 
erro de ataque dominicano, o placar che-
ga a 21 a 14, deixando as jogadoras bra-
sileiras cada vez mais soltas e confiantes 
para fechar a partida. 

Os brasileiros Isaquias Queiroz e Jacky 
Godmann venceram a bateria de quar-
tas de final da prova C2 500 metros da 
canoagem velocidade com o tempo de 
1min38s78. O resultado valeu a clas-
sificação para a semifinal, que será 
disputada na quinta-feira (8), às 6h20 
(horário de Brasília). A final está pre-
vista para o mesmo dia, às 8h20. Mais 
cedo, na primeira prova do dia, Jacky 
e Isaquias disputaram as eliminatórias, 
evento que classificou os dois primei-
ros barcos direto para a semifinal. A 
dupla do Brasil terminou na terceira 
posição da bateria, com o tempo de 
1min39seg38, e por isso precisou par-
ticipar das quartas de final. Em Paris, 
Isaquias Queiroz também vai competir 
na C1 1000m, prova em que é o atual 
medalhista de ouro olímpico. As elimi-

Isaquias e Jacky se garantem na semi 
da canoagem velocidade em Paris

natórias a partir das 6h40. O baiano já 
tem quatro medalhas em Jogos Olímpi-
cos. Em 2016, no Rio de Janeiro, con-
quistou duas pratas, no C1 200m e no 
C1 1000m; e o bronze no C2 1000m, 
ao lado de Erlon Silva. Em 2021, na 
edição de Tóquio, Isaquias foi medalha 
de ouro no C1 1000m. 

Atacante foi expulsa na fase de grupos e pegou dois ganchos 
de suspensão nos Jogos de Paris
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08 AUTOMÓVEIS

Em algumas partes do mundo, a Toyo-
ta adotou uma estratégia bem diferente 
da vista no Brasil, fazendo uma parce-
ria com a Suzuki para desenvolver no-
vos veículos, inicialmente com foco na 
Índia. Foi assim que surgiu o Toyota 
Urban Cruiser Taisor, uma variante do 

Suzuki Fronx e que acaba de chegar à 
África do Sul com o nome Starlet Cross 
por 299.900 rand, o que dá R$ 92.604 
na conversão direta. Esta confusão co-
meçou em 2017, quando a Toyota e a 
Suzuki anunciaram uma aliança, em 
que a Suzuki traria sua experiência em 

fazer veículos compactos e a Toyota 
cederia sua tecnologia de eletrificação. 
O projeto inicial era para a Índia, com 
produção local, e todos os carros seriam 
lançados pelas duas marcas. Em 2022, 
as fabricantes aumentaram a colabora-
ção para começar a vender estes carros 
outros mercados como a África do Sul. 
Um destes modelos é o Suzuki Fronx, 
um SUV compacto lançado em 2023 e 
que virou o Toyota Urban Cruiser Taisor 
na Índia. Agora que chegou à África do 
Sul, a divisão local optou por um nome 
mais curto e simples: Starlet Cross. 
Explicada sua origem, vamos falar do 
carro em si. É um SUV com 3,99 m de 
comprimento, o que faz com que seja 
menor do que um Fiat Pulse e seus 4,09 
m. Até o Toyota Yaris Cross, que será 
produzido no Brasil a partir de 2025, é 
maior, medindo 4,31 m. Compensa no 
entre-eixos de 2,52 m, apenas 10 cm a 
menos do que o Yaris Cross. 

Como é o novo SUV da Toyota que custa 
menos de R$ 100.000?

Toyota Yaris Sedan XS 2025: Interior 
de qualidade com motor robusto, mas 
design já merece uma atualização
A Toyota marca presença no mercado 
de sedans compactos com o Yaris, que 
rivaliza com Onix Plus, Virtus, City 
e Versa. O modelo tem apenas opção 
com motorização aspirada, se posicio-
nado de forma mais conservadora que 
Onix e Virtus, por exemplo.
A versão XS é a intermediária e avalia-
mos uma na concessionária. A unidade 
avaliada contém alguns itens opcionais 
que não vêm de série, como soleiras, 
frisos e sensores de estacionamento. A 
Versão XS parte de R$ 115.490,00 e 
vem de série com:
7 airbags, controle eletrônico de esta-
bilidade e de tração, luzes de rodagem 
diurna (DRL), assistente de subida, 
TSS (Toyota Safety Sense) com siste-
ma de pré-colisão e alerta de evasão de 
faixa, rodas de liga leve 15″, aerofólio 
traseiro, acabamento interno do volan-
te e das portas em couro e dos bancos, 
parte em couro, parte em tecido, cen-
tral multimídia 7″ com 4 alto-falantes, 
2 tweeters, conexão Android Auto e 
Apple CarPlay, Smart Entry, sistema 
de destravamento das portas por sen-
sores nas chaves e mais.  Desempenho 
mediano com motor robusto. O Yaris 

é equipado com o motor 1.5 Dual VV-
T-i, que rende 110 cv e 14,9 kgfm de 
torque no etanol, enquanto na gasolina 
são 105 cv e 14,3 kgfm de torque. A 
transmissão é do tipo CVT com modo 
semi-sequencial de 7 velocidades. 
Com esse conjunto, o Yaris acelera de 
0 a 100 km/h em cerca de 12s, enquan-
to sua velocidade máxima é de pouco 
mais de 170 km/h. Os números são 
aceitáveis dependendo da preferência 
do usuário, porém ficam bem aquém de 
seus rivais turbo. Tanto a transmissão 

quanto a motorização são conhecidos 
por sua robustez e confiabilidade. O 
Onix Plus faz o 0 a 100 km/h em cerca 
de 10,4s e tem velocidade máxima li-
mitada a 187 km/h. Já o Virtus TSI tem 
o 0 a 100 km/h próximo dos 10,5s e ve-
locidade máxima de 201 km/h. O City, 
mesmo não sendo turbo, também anda 
melhor, de 0 a 100 km/h em cerca de 
10,5s, com velocidade máxima de 186 
km/h. Falando de consumo, o Yaris, no 
etanol, faz 9,2 km/l na cidade e 10,6 
km/l na rodovia.

Desenvolvido em parceria com a Suzuki, o Toyota Starlet Cross usa o mesmo motor 
do Yaris nacional e é menor do que um Fiat Pulse 

Nissan Frontier fabricada nos Estados 
Unidos tem novidades na linha 2025
A Nissan Frontier fabricada nos EUA 
continua sua carreira exclusivamente 
na América do Norte, sendo agora a 
única picape de chassi disponível para 
a região após o fim da Titan, a repre-
sentante da marca para o segmento de 
picapes grandes. Agora, na linha 2025, 
a Frontier americana adotou uma nova 
frente, com pequenas entradas de ar 
metalizadas no topo da grade pronun-
ciada, que continua preta e destacada 
como antes. Os faróis full LED com 
barras duplas de luzes diurnas em LED 
permaneceram, porém, os frisos pre-
tos abaixo, que ligavam aos faróis de 
neblina, levam agora a lentes maiores 
para estes últimos. Outro detalhe novo 

é que o protetor preto do para-choque, 
que imita uma barra de impulsão, ago-
ra está unido com a moldura reforçada 
da grade superior. Um skid plate de aço 
inox foi adicionado e novas rodas escu-
recidas colocadas nas versões PRO-X e 
PRO-4X. Já a versão SV agora tem roda 
de liga leve aro 17 polegadas de série. 
A cor Afterburn Orange foi adicionada 
ao exterior. Dentro, a maior mudança 
foi a tela de 12,3 polegadas para mul-
timídia, bem maior que a anterior, do-
minando o painel. Já as versões citadas 
passam a dispor de banco do motorista 
com ajustes elétricos. A versão SL ga-
nhou também câmeras em 360 graus de 
monitoramento, assim como a Nissan 

Frontier 2025 passa a ter carregador 
indutivo de smartphone. Item faltante 
e que ops clientes apontaram foi a co-
luna de direção, agora com ajuste em 
profundidade. Na caçamba, a novidade 
é a opção de compartimento de carga 
com 1,83 m de comprimento, menor, 
para a versão Crew Cab de chassi lon-
go, ampliando assim as opções para o 
consumidor americano. Equipada com 
motor V6 3.8 de 314 cavalos e 38,7 
kgfm, a Frontier 2025 agora pode rebo-
car 3.243 kg, sendo 227 kg mais que o 
modelo anterior. A transmissão de ori-
gem Mercedes-Benz de nove marchas 
permanece, assim como as opções de 
tração 4×2 ou 4×4. 

1.Proteção e Segurança
As câmeras de segurança são uma fer-
ramenta essencial para proteger sua 
família e seu negócio contra ameaças, 
como invasões, roubos e vandalismo. 
Com um sistema de vigilância eficiente, 
você pode monitorar sua propriedade 24 
horas por dia, 7 dias por semana, garan-
tindo a segurança de seus entes queridos 
e de seus bens. Investir em câmeras de 
segurança é um passo crucial para pre-
venir incidentes indesejados e garantir a 
tranquilidade de todos.

2.Inibição de Atividades Criminosas
A presença visível de câmeras de segu-
rança é um forte dissuasor para ativi-
dades criminosas. Potenciais invasores 
e ladrões são menos propensos a mirar 
em propriedades com sistemas de vi-
gilância instalados, pois sabemos que 
suas ações serão registradas e podem 
ser usadas como provas contra eles. Ao 
instalar câmeras de segurança, você está 
enviando uma mensagem clara de que 
sua propriedade é um alvo difícil e que 
você está disposto a tomar medidas para 
protegê-la.

3.Monitoramento Remoto 
e Acesso Instantâneo
Com as tecnologias atuais, você pode 
monitorar sua casa ou negócio remo-
tamente, usando dispositivos móveis 
como smartphones e tablets. Isso signi-
fica que você pode verificar se está co-
memorando em sua propriedade a qual-
quer momento, mesmo quando estiver 
longe. Além disso, muitos sistemas de 
câmeras de segurança oferecem acesso 
instantâneo às gravações, permitindo 
que você visualize eventos importantes 
sempre que necessário. Essa conveniên-
cia e facilidade de acesso são extrema-
mente úteis em situações de emergência 
ou quando você precisa investigar um 
incidente.

4.Redução de Custos e Tranquilidade
Embora possa parecer um investimento 
inicial, instalar câmeras de segurança 
pode economizar dinheiro a longo pra-
zo. Ao prevenir incidentes como roubos 

e vandalismo, você evita os custos as-
sociados a reparos, substituições e pos-
síveis perdas de negócios. Além disso, 
muitas empresas de seguros oferecem 
descontos em agências para proprie-
tários que possuem sistemas de segu-
rança instalados, compensando o custo 
da instalação. Ao investir em câmeras 
de segurança, você está garantindo a 
proteção de sua família, negócio e pro-
priedade, o que traz uma sensação de 
tranquilidade inestimável. O Outlet dos 
Notebooks tem as melhores condições 
de apresentar e também comercializar 
estes itens de segurança extremamente 
importantes para sua casa e seu negócio, 
uma vez que eles investem em pesquisa 
e desenvolvimento técnico, para atender 
de forma personalizada cada cliente, 
neste quesito de segurança.

Outlet dos Notebooks
Site www.outletdosnotebooks.webloja.
app/ Instagram @outletdosnotebooks
Rua Campos Sales 303, sala 810, Cen-
tro de Barueri, Fone fixo e WhattsApp 
(11) 4163-3734, De segunda a sexta das 
09hs até as 18hs

Os 04 importantes motivos para a sua 
utilização de câmeras de monitoramento 
em sua Casa e Negócio
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Seis em cada dez escolas de ensino fun-
damental e médio adotam regras para 
uso do telefone celular pelos alunos, per-
mitindo que o aparelho seja usado ape-
nas em determinados espaços e horários. 
Em 28% das instituições educacionais, 
o uso do dispositivo pelos estudantes é 
proibido, segundo aponta a pesquisa TIC 
Educação 2023, lançada pelo Comitê 
Gestor da Internet no Brasil (CGI.br). O 
levantamento foi realizado junto a 3.001 
gestores de unidades de ensino, tanto 

urbanas como rurais. A pesquisa mostra 
que o controle do uso do celular tem se 
intensificado. Nas instituições que aten-
dem alunos mais novos, até os anos ini-
ciais do ensino fundamental, a proporção 
de escolas que proíbem a utilização do 
dispositivo passou de 32% em 2020, para 
43% em 2023. Naquelas que oferecem 
até os anos finais do ensino fundamental, 
a porcentagem subiu de 10% para 21%, 
entre as edições 2020 e 2023 do levanta-
mento. Apenas 8% das instituições que 
atendem estudantes de ensino médio pro-
íbem o uso do telefone celular na escola, 
segundo levantamento feito pelo Centro 
Regional de Estudos para o Desenvolvi-
mento da Sociedade da Informação (Ce-
tic.br) do Núcleo de Informação e Coor-
denação do Ponto BR (NIC.br). O estudo 
constatou ainda que, além de estabelecer 
regras em relação à utilização do telefone 
celular, mais escolas também passaram a 
limitar o uso de wi-fi pelos estudantes. 
Do total de instituições de ensino funda-
mental e médio com internet, na maioria 
(58%), o acesso a esse tipo de rede sem 
fio é restrito pelo uso de senha, sendo que 
em 26% das instituições, os alunos po-
dem utilizar a tecnologia. 

Seis em cada 10 escolas têm regras 
para uso do celular pelos alunos

Após a sanção presidencial da lei com 
as regras sobre o Novo Ensino Médio, 
com alguns vetos, a rotina escolar dos 
estudantes brasileiros será alterada 
a partir de 2025, com um período de 
transição para os alunos que estiverem 
cursando o ensino médio no período. 
A principal mudança será na carga ho-
rária total para os três anos de ensino. 

A nova lei mantém as 3 mil horas de 
carga, mas determina uma nova divi-
são, com aumento do período destina-
do à formação geral básica. A divisão 
ficará da seguinte forma: 2.400 horas 
para formação geral básica; 600 horas 
para itinerários formativos (lingua-
gens e suas tecnologias; matemática e 
suas tecnologias; ciências da natureza 

e suas tecnologias; ciências humanas 
e sociais aplicadas). Essas alterações 
valem para os estudantes que não op-
tarem pelo ensino técnico. Agora a 
elaboração dos itinerários formativos 
será de responsabilidade do Conselho 
Nacional de Educação, formado por 
membros da sociedade civil indicados 
pelo MEC. Antes, a competência era 
do Ministério. 

Ensino técnico
Para os alunos que escolherem a for-
mação técnica, a carga horária será di-
vidida da seguinte forma: 1.800 horas 
para formação geral básica; 300 horas 
para aprofundamento de estudos em 
disciplinas da Base Nacional Comum 
Curricular relacionadas à formação 
técnica profissional; 900 horas para 
disciplinas do curso técnico escolhi-
do pelo estudante. A oferta do ensino 
técnico poderá ser feita em cooperação 
entre as secretarias de Educação dos 
estados e instituições credenciadas de 
educação profissional.

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
sancionou a lei que reforma o novo en-
sino médio, mas vetou os trechos que 
tratavam de mudanças na prova do Exa-
me Nacional do Ensino Médio (Enem). 
A Lei nº 14.945/2024 foi publicado no 
Diário Oficial da União desta quinta-
-feira. O texto aprovado no Congresso 
Nacional previa que, a partir de 2027, 
fossem cobrados no Enem os conteúdos 
dos itinerários formativos (parte flexí-
vel do currículo à escolha do estudante), 
além daqueles da formação geral básica 
que já são cobrados. Aprovada durante 
a tramitação na Câmara dos Deputados, 
essa ideia havia sido retirada no Sena-
do, mas acabou reinserida no texto final 
pelo relator, deputado Mendonça Filho 
(União-PE). Ao vetar o trecho, o go-
verno argumentou que a cobrança do 
conteúdo flexível “poderia comprome-
ter a equivalência das provas, afetar as 
condições de isonomia na participação 
dos processos seletivos e aprofundar as 

desigualdades de acesso ao ensino su-
perior”. O veto voltará para análise dos 
parlamentares, que poderão mantê-lo ou 
derrubá-lo. A proposta já havia sido cri-
ticada publicamente por integrantes do 
Instituto Nacional de Estudos e Pesqui-
sas Educacionais Anísio Teixeira (Inep), 
que organiza o Enem. Pelos itinerários, 
o estudante pode escolher se aprofundar 
em determinada área do conhecimento, 
como matemática ou ciências. Atual-
mente, as escolas não são obrigadas a 
oferecer todos os itinerários, podendo 
definir quais ofertarão.

Lula sanciona novo ensino médio 
com veto a mudança no Enem

O governo federal anunciou a ampliação 
do programa Pé-de-Meia para estudantes 
do ensino médio de escolas públicas e 
cujas famílias estejam inscritas no Ca-
dastro Único (CadÚnico) e tenha renda 
per capita de até meio salário mínimo. 
Atualmente, o benefício abrange apenas 
estudantes de escolas públicas que fazem 
parte do Programa Bolsa Família.  Com 
a expansão, cerca de um milhão de no-
vos estudantes serão beneficiados. As 
mudanças também contemplarão alunos 
da educação de jovens e adultos (EJA). 
O anúncio foi feito durante evento em 
Fortaleza (CE) com a participação do 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva. O 
presidente defendeu a importância da 
aplicação de recursos para a educação 
no Brasil e convocou os jovens presentes 
na cerimônia a não desistirem da escola 
e sonharem com a conquista de qualquer 

realização profissional por meio da edu-
cação. “Estudar é quase que uma coisa 
sagrada para um pai e uma mãe. Para 
nós, a maior herança que a gente pode 
deixar para o nosso filho é educá-lo, for-
má-lo cidadão ou cidadã, dar a ele uma 
profissão, para que ele possa trabalhar, e 
pelo seu trabalho, ter um salário digno e 
decente para cuidar da sua família. Essa 
é a grande paixão de qualquer pai e qual-
quer mãe”. Ele destacou que os recursos 
alocados em educação não são gastos, 
são investimento. “Enquanto eu puder 
colocar dinheiro na educação, é proibido 
qualquer ministro meu utilizar a palavra 
gasto. Eu vou gastar se tiver que fazer ca-
deia, prisão, para colocar essa juventude 
abandonada. Educação é investimento”, 
disse o presidente.O ministro da Educa-
ção, Camilo Santana, destacou a sensibi-
lidade do governo federal de promover o 

Expansão do Pé-de-Meia beneficiará 
mais 1 milhão de estudantes

Entendas as mudanças no Ensino Médio 
válidas a partir de 2025
Nova lei foi sancionada, com alguns vetos, pelo presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva

Pé-de-Meia, diante do fato de que cerca 
de meio milhão de estudantes abando-
nam a escola pública no Ensino Médio a 
cada ano. “Esse programa vem para dizer 
aos estudantes brasileiros que nós não 
queremos nenhum aluno fora da escola 
pública deste país. Porque somente atra-
vés da educação a gente tem condições 
de transformar vidas. Não há nenhuma 
saída para o país e para a sociedade se 
desenvolver, gerar oportunidades, se não 
for através da educação”, reforçou. 
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O Ministério da Saúde informou que vai 
publicar em breve portaria que institui a 
notificação compulsória de infecção por 
hepatite B em gestantes e de crianças 
expostas à doença. Ambos os eventos, 
segundo a pasta, serão incluídos na Lista 
Nacional de Notificação Compulsória de 
Doenças, Agravos e Eventos de Saúde 
Pública. Isso significa que profissionais 
de saúde de serviços público e privado 
deverão comunicar obrigatoriamente 
os casos ao governo federal. Em nota, 
o ministério destacou que a notificação 
de hepatite B em gestantes não é feita 
a cada gestação, mas uma única vez, 
no momento do diagnóstico da doença. 
Os casos notificados no país, portanto, 
se referem a gestantes que obtiveram 
o diagnóstico durante a gestação. Em 
2023, foram contabilizados 732 casos de 
hepatite B em gestantes no Brasil, o que 
leva a uma taxa de detecção de 0,3 caso 
por mil nascidos vivos. Já em relação à 
transmissão vertical da hepatite B, que 
acontece da mãe para o bebê durante a 
gestação, ou no momento do parto, a 
pasta informou que observa um declínio 

da taxa de detecção em crianças meno-
res de 5 anos ao longo dos últimos anos. 
Em 2022, foram registrados 0,6 caso e, 
em 2023, 0,4 por 100 mil crianças me-
nores de 5 anos. Ao todo, 65 crianças fo-
ram diagnosticadas com hepatite B em 
2023 no Brasil.

Certificação
Ainda de acordo com o ministério, a 
hepatite B também foi incluída na cer-
tificação de eliminação da transmissão 
vertical de infecções e doenças  no Bra-
sil. Até então, a certificação incluía ape-
nas HIV, sífilis e doença de Chagas. A 
decisão teve como base critérios defini-
dos pela Organização Mundial da Saúde 
(OMS) e pela Organização Pan-Ameri-
cana da Saúde (Opas), “com adaptações 
para o contexto nacional”. “A certifi-
cação poderá ocorrer para uma dessas 
doenças ou, concomitantemente, para 
mais de uma delas, a depender dos indi-
cadores locais”, informou a pasta. Este 
ano, além dos municípios, os estados 
puderam solicitar a certificação de eli-
minação, ou selos de boas práticas rumo 

à eliminação da transmissão vertical 
ao ministério. No total, 85 municípios 
enviaram relatórios com solicitação de 
certificação única, dupla ou tripla, sen-
do 68 para HIV, 33 para sífilis e 26 para 
hepatite B. “A visita aos municípios 
solicitantes deve ocorrer até agosto e a 
solenidade de certificação ou entrega de 
selos está prevista para o início de de-
zembro”, informou o ministério.

A doença
A hepatite B é um dos cinco tipos da 
doença existentes no Brasil. Entre 2000 
e 2023, 36,8% dos casos confirmados 
de hepatites virais se referem à hepatite 
B. Trata-se da segunda maior causa de 
morte entre as hepatites virais, respon-
sável por 21,7% dos óbitos relacionados 
a esse tipo de doença entre 2000 e 2022. 
Segundo o ministério, a maioria dos ca-
sos não apresenta sintomas e, muitas ve-
zes, e a hepatite é diagnosticada décadas 
após a infecção, com sinais relacionados 
a outras doenças do fígado, como can-
saço, tontura, enjoo, vômitos, febre, dor 
abdominal, pele e olhos amarelados. A 
principal forma de prevenção é por meio 
da vacinação. A vacina para hepatite B, 
atualmente, é indicada para todas as 
pessoas que ainda não tenham sido imu-
nizadas, independentemente da idade.

Gestantes e crianças
A investigação para hepatite B deve ser 
feita em todas as gestantes a partir do 
primeiro trimestre ou no início do pré-
-natal (primeira consulta), sendo que o 
exame pode ser feito por meio labora-
torial e/ou testes rápidos. Para gestantes 
com resultado de teste rápido para he-
patite B não reagente e sem história de 
vacinação prévia, recomenda-se a vaci-
nação em três doses. 

Já está disponível no mercado o creme 
hidratante antisséptico para as mãos 
que tem como diferencial a garantia de 
proteção prolongada contra vírus e bac-
térias. Por meio de uma tecnologia de-
senvolvida pelo Instituto de Química da 
Universidade de São Paulo (IQ-USP), 
o produto age contra vírus e bactérias 
por até 4 horas e superbactérias por até 
2 duas horas, ao mesmo tempo em que 
hidrata a pele. O creme é diferente do 
álcool 70%, cuja ação se limita a cinco 
minutos por sua volatilidade e por cau-
sar ressecamento na pele. Os testes de 
eficácia foram feitos pelo Instituto de 
Ciências Biomédicas (ICB), também 
da USP, e mostraram que o creme con-
seguiu inativar micro-organismos que 
causam diversas doenças, como influen-
za, sarampo, leptospirose, gastroente-
rites, infecções urinárias, hepatite A, 
entre outras. Entre as superbactérias, o 
produto inativou quatro das que foram 
apontadas por infectologistas de hospi-
tais de referência em São Paulo como 
as que mais impactam esses ambientes. 
De acordo com o professor Edison Luiz 
Durigon, coordenador do Laboratório de 
Virologia Clínica e Molecular do ICB-
-USP, onde foram feitos a maior parte 
das análises, o creme tem como princí-
pio ativo o Phtalox, desenvolvido com 
nanotecnologia a partir do corante natu-
ral ftalocianina. “Ela é ativada quando 
entra em contato com células, bactérias 
e vírus, causando uma reação parecida 
com a água oxigenada, com bolhinhas, 
e vai quebrando essas células, bactérias 

e vírus. É um produto químico que era 
usado há muito tempo no Japão. Eles 
faziam máscaras e com a pandemia pro-
fessores aqui da universidade modifica-
ram essa substância química, fizeram 
um produto com uma ação melhorada 
e colocaram em máscaras”, explicou. 
Com base no sucesso das máscaras e 
depois de distribuí-las no mercado por 
meio de uma startup, o ICB, que tem 
interesse em projetos inovadores para a 
sociedade, pensou em desenvolver um 
produto semelhante para utilização nas 
mãos em substituição ao álcool gel. “E 
aí nós testamos o Phitta Cream e ele tem 
uma ação muito boa, muito eficiente, 
eliminando quase 100% das bactérias e 
vírus. Ele dura até 4 horas, desde que 
não se lave as mãos e não seja retirado 
de alguma maneira. É mais um produto 
da ciência, da USP, contribuindo para a 
sociedade”. Durigon ressaltou a eficácia 
principalmente para evitar a transmis-
são por contato podendo ser utilizado, 
por exemplo, antes de entrar em um 
ônibus, metrô, porque ao colocar as 
mãos em superfícies que podem estar 
contaminadas e passar as mãos no rosto 
a pessoa pode estar contraindo alguma 
bactéria ou vírus. “Com o uso do cre-
me, que tem muito boa qualidade e não 
é gorduroso, a proteção é prolongada. A 
ideia é que esse creme seja uma barreira 
ao interromper esse contato”. Por en-
quanto o antisséptico hidratante só está 
sendo comercializado pela internet, mas 
em breve estará disponível fisicamente 
em uma rede de farmácias.

O Ministério da Saúde (MS) confir-
mou um caso de óbito fetal causado por 
transmissão vertical de febre do Oro-
pouche, que acontece quando o vírus é 
passado  da mãe para o bebê, durante a 
gestação ou no parto. A confirmação foi 
feita no estado de Pernambuco. A pasta 
informou que a grávida tem 28 anos de 
idade e estava na 30ª semana de gesta-
ção. Segundo o ministério, continuam 
em investigação oito casos de trans-
missão vertical de Oropouche: quatro 
em Pernambuco, um na Bahia e três 
no Acre. “Quatro casos evoluíram para 
óbito fetal e quatro casos apresentaram 
anomalias congênitas, como a micro-
cefalia. As análises estão sendo feitas 
pelas secretarias estaduais de saúde e 
especialistas, com o acompanhamento 
do Ministério da Saúde, para concluir 
se há relação entre Oropouche e casos 
de malformação ou abortamento”, dis-
se a pasta. Até o dia 28 de julho foram 
registrados 7.286 casos de Oropouche, 
em 21 estados brasileiros. A maioria dos 
casos foi registrada no Amazonas e em 
Rondônia. Até o momento, um óbito em 
Santa Catarina está em investigação. 
Os dois primeiros óbitos pela doença 
no país foram confirmados na semana 

passada. Os casos são de mulheres do 
interior do estado da Bahia, com menos 
de 30 anos, sem comorbidades, mas que 
tiveram sinais e sintomas semelhantes a 
um quadro de dengue grave.

Transmissão
A transmissão acontece principalmente 
por meio do vetor Culicoides paraensis, 
conhecido popularmente como maruim 
ou mosquito-pólvora. No ciclo silvestre, 
bichos-preguiça e primatas não huma-

nos (e possivelmente aves silvestres e 
roedores) atuam como hospedeiros. Há 
registros de isolamento do vírus em ou-
tras espécies de insetos, como Coquil-
lettidia venezuelensis e Aedes serratus. 
Já no ciclo urbano, os humanos são os 
principais hospedeiros. 
Nesse cenário, o mosquito Culex quin-
quefasciatus, popularmente conhecido 
como pernilongo e comumente encon-
trado em ambientes urbanos, também 
pode transmitir o vírus.

Hepatite B terá notificação compulsória 
para gestantes

USP desenvolve creme antisséptico 
com proteção prolongada

Saúde confirma óbito fetal por transmissão 
vertical de Oropouche

O Brasil se aproxima da marca de 5 mil 
mortes provocadas pela dengue em 2024. 
De acordo com a última atualização do 
Painel de Monitoramento de Arboviro-

ses, o país contabiliza 4.961 óbitos con-
firmados pela doença. Há ainda 2.161 
mortes em investigação. Ao longo de 
todo o ano, foram notificados 6.437.241 

casos prováveis de dengue em todo o 
país, o que leva a uma taxa de letalidade 
de 0,08. O coeficiente da doença no Bra-
sil, neste momento, é de 3.170,1 casos 
para cada 100 mil habitantes. A maioria 
dos casos foi identificado na faixa etária 
dos 20 aos 29 anos, seguida pela de 30 
a 39 anos, pela de 40 a 49 anos e pela 
de 50 a 59 anos. Já os grupos menos afe-
tados pela doença são os menores de 1 
ano, os com 80 anos ou mais e as crian-
ças de 1 a 4 anos. Entre os estados, São 
Paulo é o que tem mais casos de dengue 
em números absolutos, com um total de 
2.062.418 casos em 2024. Em seguida 
estão Minas Gerais (1.696.518 casos), 
Paraná (643.700 casos) e Santa Catarina 
(363.117). Quando se leva em conside-
ração o coeficiente de incidência da do-
ença, o Distrito Federal aparece em pri-
meiro lugar, com 9.739,1 casos para cada 
grupo de 100 mil habitantes, seguido por 
Minas Gerais (8.260,1 casos por 100 
mil habitantes), Paraná (5.625,2 casos 
por 100 mil habitantes) e Santa Catarina 
(4.771,8 casos por 100 mil habitantes).

Brasil se aproxima de 5 mil mortes 
por dengue em 2024 O Ministério da Saúde colocou em 

consulta pública um guia de recomen-
dações para o uso de fluoretos. As 
contribuições vão até 30 de agosto, 
exclusivamente pelo formulário onli-
ne. A proposta do guia é oferecer uma 
fonte de consulta, baseada em evidên-
cias científicas, para profissionais do 
Sistema Único de Saúde (SUS), sobre 
a utilização de fluoretos no cotidiano 
de serviços para prevenção e controle 
das cáries. Podem participar cirurgi-
ões-dentistas, técnicos e auxiliares de 
saúde bucal, além de gestores, pesqui-
sadores, estudantes e demais interessa-
dos no tema. A consulta é liderada pela 
Coordenação-Geral de Saúde Bucal em 
parceria com um grupo de trabalho for-
mado por especialistas em odontologia 
e saúde coletiva.

Fluoretos
Derivados do flúor, os fluoretos são 
os principais responsáveis pela dimi-
nuição das cáries em diversos países, 
incluindo o Brasil. “Além de reduzir a 

prevalência e a gravidade da doença, o 
fluoreto também diminui a velocidade 
de desenvolvimento de novas lesões de 
cárie”, explica o ministério. “É respon-
sabilidade das autoridades sanitárias e 
da sociedade garantir o uso racional e 
seguro do fluoreto, evitando casos de 
intoxicação”, acrescentou a pasta. De 
acordo com o Ministério da Saúde, a 
fluoretação da água e o uso de creme 
dental fluoretado são considerados to-
talmente seguros em termos de toxici-
dade aguda. 
A aplicação profissional de fluoreto 
também é segura, sendo necessário ape-
nas ter cuidado ao usar gel fluoretado 
com moldeiras para evitar a ingestão. 

Ministério da Saúde abre consulta 
pública sobre uso de fluoretos

Doença teve maior incidência no Distrito Federal, Minas 
Gerais e Paraná

O Ministério da Saúde criou nesta quin-
ta-feira (1º), em Brasília, uma Sala de 
Situação Nacional de Emergências Cli-
máticas em Saúde. Em nota, ele infor-
mou que a meta é planejar respostas a 
emergências como queimadas, escassez 
de água, chuvas intensas e outras ocor-
rências relacionadas ao clima. Segundo 
o ministério, a sala passa a monitorar, 
em específico, duas situações relacio-
nadas ao clima: queimadas intensas 
no Pantanal e seca prolongada na re-
gião amazônica. Entre as atribuições 
do mecanismo está elaborar plano de 
adaptação do setor devido às mudan-
ças climáticas. “A sala de situação será 
de responsabilidade da Secretaria de 
Vigilância em Saúde Ambiente e terá 
o objetivo de planejar, organizar, coor-
denar e controlar as medidas a serem 
empregadas em momentos de urgência. 
Caberá ao colegiado acionar reforço de 
equipes de saúde, como da Força Nacio-
nal do Sistema Único de Saúde (SUS)”, 
especificou. Outras atribuições são 
elaborar protocolos de resposta rápida 
para emergências climáticas, promover 

Saúde cria sala de situação para 
monitorar emergências climáticas

a articulação com gestores estaduais e 
municipais e divulgar informações rela-
tivas à situação epidemiológica e assis-
tencial. A sala pode ainda propor ações 
de prevenção e redução de riscos sani-
tários, incluindo repasses de recursos 
financeiros a entes federativos. Inicial-
mente, o grupo se reunirá - em caráter 
ordinário - semanalmente e, em caráter 
extraordinário, mediante convocação da 
coordenação. Todas as secretarias do 
ministério terão representantes no gru-
po. Também poderão participar das reu-
niões do colegiado, como convidados 
especiais, representantes de outros ór-
gãos e entidades, públicos ou privados.
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11VARIEDADES
Lançamentos no Cinema

Áries 
de 21/03 a 20/04

Touro
de 21/04 a 20/05

Em julho, suas finanças estão em expan-
são e crescimento, trazendo promessas 
de abundância e prosperidade. Sob a in-
fluência positiva de Júpiter, você experi-
mentará um aumento consistente na sua 
riqueza, incentivando decisões financei-
ras inteligentes e generosas. Após o dia 
26, você começará a ver resultados tan-
gíveis do seu sucesso, mas é aconselhá-
vel evitar ser excessivamente generoso.

A nostalgia e as oscilações emocionais 
podem causar tristeza, levando-o a es-
conder suas emoções, especialmente 
das pessoas com quem você ainda não 
compartilhou completamente seus sen-
timentos. Colocar os outros antes de si 
mesmo é natural para você, mas ago-
ra é importante confiar mais e permi-
tir que suas emoções sejam expressas. 

As influências celestiais estão favore-
cendo sua trajetória financeira, promo-
vendo uma forte conexão entre sua de-
terminação e o universo, o que promete 
transformação e estabilidade. Aproveite 
o potencial significativo de crescimento 
e equilíbrio em suas finanças, seja você 
um profissional de serviços ou negócios.

Para os sagitarianos, a cura envolve ex-
plorar e rejuvenescer através de viagens 
físicas e intelectuais. Mergulhe em dife-
rentes culturas e filosofias para promover 
paz e compreensão em sua vida. Prio-
rize a liberdade de perseguir suas pai-
xões, seja através de uma viagem solo, 
novos cursos ou leituras esclarecedoras. 

Capricórnio focaliza ação neste 
mês, expressando amor através de 
atos de serviço que aliviam as res-
ponsabilidades dos entes queridos. 
Gestos práticos como ajudar nas tarefas 
domésticas ou gerenciar as finanças for-
talecem os laços nos relacionamentos. 

Quanto às finanças, a perspectiva para 
este período é favorável, embora o au-
mento da riqueza possa ser mais gradu-
al do que o esperado. É prudente man-
ter expectativas realistas e moderação 
nos gastos. Rendas adicionais de múl-
tiplas fontes podem facilitar investi-
mentos necessários para sua residência. 

Escorpião é conhecido por suas habi-
lidades transformadoras excepcionais, 
especialmente no que diz respeito ao 
bem-estar mental. Este mês, essa ener-
gia única amplifica suas capacidades, 
permitindo que você navegue por pro-
fundidades emocionais com resiliência 
e um poder regenerativo incomparável.

Na tapeçaria cósmica de julho, seu de-
sejo por amor e afeto floresce na es-
fera romântica, enquanto sua casa se 
transforma em um reflexo vibrante de 
sua personalidade. Ao criar uma atmos-
fera luxuosa e acolhedora para seus 
entes queridos, a orientação gentil de 
Vênus assegura que não há necessi-
dade de preocupações; apenas acolha 
o período promissor que se aproxima.

“Dos desafios surgem os milagres.” 
Encontrar produtividade no trabalho 
é uma fonte de motivação, porém, é 
crucial estar atento ao impacto sobre 
sua saúde mental. Priorize seu bem-
-estar comprometendo-se com uma 
jornada espiritual que promova resul-
tados positivos. Aproveite as oportu-
nidades de viagem para se reconectar.

Câncer
de 21/06 a 21/07

Libra
de 23/09 a 22/10

Sagitário
de 22/11 a 21/12

Capricórnio 
22/12 a 21/01

Gêmeos
de 21/05 a 20/06

Escorpião
de 22/10 a 21/11

Aquário
de 21/01  a 19/02

Peixes
de 20/02  a 20/03

Avanços na carreira frequentemente 
vêm acompanhados de tensão men-
tal devido a agendas lotadas, enquan-
to a falta de progresso pode contribuir 
para problemas de saúde relacionados 
ao estresse. É o momento de trans-
formar esse estresse em um novo co-
meço, buscando inspiração em mo-
mentos de tranquilidade em sua vida. 

Leão
de 22/07 a 21/08

Virgem
de 22/08 a 22/09

As influências celestiais estão favore-
cendo sua trajetória financeira, promo-
vendo uma forte conexão entre sua de-
terminação e o universo, o que promete 
transformação e estabilidade. Aproveite 
o potencial significativo de crescimento 
e equilíbrio em suas finanças, seja você 
um profissional de serviços ou negócios. 

No âmbito financeiro, este mês 
promete prosperidade e estabi-
lidade, com perspectivas mo-
netárias favoráveis à vista. 
Sinta-se confiante para avançar 
com seus planos, como aquisi-
ção de veículos, eletrodomésti-
cos ou dispositivos eletrônicos. 

Em Cartaz

Uma infame fora da lei forma uma 
aliança inesperada com uma equipe 
de heróis. Juntos, eles lutam contra 
monstros alienígenas e bandidos pe-
rigosos para encontrar uma garota 
desaparecida que detém a chave para 
um poder inimaginável.

Divertida Mente 2
Gênero: Animação
Classificação: Livre

Um Lugar 
Silencioso: Dia Um
Gênero: Terror 
Classificação: 14 Anos

Estreia: 08/08/2024

Meu Malvado 
Favorito 4
Gênero: Animação
Classificação: Livre

twisters
Gênero: Ação
Classificação: 12 Anos

Deadpool & 
Wolverine
Gênero: Ação
Classificação: 18 Anos

É assim que acaba
Gênero: Drama
Classificação: 14 Anos

Borderlands

INGREDIENTES 

1/2 xícara (chá) de óleo
4 ovos
2 e 1/2 xícaras (chá) de farinha 
de trigo
3 cenouras médias raladas
2 xícaras (chá) de açúcar
1 colher (sopa) de fermento 
em pó

Cobertura
1 colher (sopa) de manteiga
1 xícara (chá) de açúcar
3 colheres (sopa) de chocolate 
em pó
1 xícara (chá) de leite

MODO DE PREPARO

Massa
Em um liquidificador, adicione a 
cenoura, os ovos e o óleo, depois 
misture. Acrescente o açúcar e bata 
novamente por 5 minutos. Em uma 
tigela ou na batedeira, adicione a 
farinha de trigo e depois misture 
novamente. Acrescente o fermento 
e misture lentamente com uma co-
lher.  Asse em um forno preaqueci-
do a 180° C por aproximadamente 
40 minutos.

Cobertura
Despeje em uma tigela a manteiga, 
o chocolate em pó, o açúcar e o lei-
te, depois misture. 
Leve a mistura ao fogo e continue 
misturando até obter uma consis-
tência cremosa, depois despeje a 
calda por cima do bolo.

Culinária

Bolo de cenoura

Os Centros de Capacitação Profissional 
e Lazer – CCPL de Barueri oferecem 
gratuitamente cursos na área de estética 
e beleza, distribuídos em sete unidades 
localizadas nos bairros Engenho Novo, 
Jardim Paraíso, Parque dos Camargos, 
Parque Imperial e Jardim Flórida e Jar-
dim Mutinga. Entre os cursos disponí-
veis, se destaca o de Auxiliar de Cabe-
leireiro, que representa uma excelente 
oportunidade para aqueles que desejam 
empreender e abrir seu próprio negócio 
no setor de beleza. Durante o curso, os 
participantes têm a chance de aprender 
sobre Banhos de Beleza; Hidratações; 
Corte de Cabelo; Cosmetologia Capilar; 
Química Capilar; Corte e Escova. As au-

las são estruturadas para cobrir tanto os 
fundamentos básicos quanto as tendên-
cias mais modernas do mercado. Além 
disso, o curso enfatiza a importância da 
higiene e da segurança no ambiente de 
trabalho, aspectos essenciais para garan-
tir a satisfação dos clientes e o sucesso 
profissional. Mantidos pela prefeitura 
municipal de Barueri, por meio da Secre-
taria de Desenvolvimento e Assistência 
Social - SADS, os Centros de Capacita-
ção Profissional e Lazer – CCPL Barueri 
oferecem mais de trinta opções de cursos 
e atividades gratuitas. 

Escolha a unidade mais próxima de 
você e matricule-se já!

CCPL JOÃO RICARDO 
PELÚCIO ROSA
Rua Otávio Calegari, 66,
Engenho Novo, Barueri-SP. 
Tel. / WhatsApp: (11) 4382-8358 
ou 4382-8360

CCPL ÉSIO AUGUSTO DE SOUZA
Rua Irene, 534,
Parque dos Camargos, Barueri-SP. 
Tel. / WhatsApp: (11) 4382-7285 
ou 4382-7239

CCPL  HERCÍLIA DA SILVA 
BARBOSA
Rua Silvio Homero, 101, 
Parque Imperial, Barueri-SP. 
Tel. / WhatsApp: (11) 4382-7363

CCPL JARAGUÁ MIRIM
Rua Otacílio Alves Martins, 514, 
Parque Imperial, Barueri-SP. 
Tel. / WhatsApp: (11) 4688-2456

CCPL ABADE GONZAGA 
DOS SANTOS
Rua das Orquídeas, s/n,
Jardim Flórida / Califórnia, Barueri-SP. 
Tel. / WhatsApp: (11) 4382-8210

CCPL GABRIELA DE FREITAS
Rua Tayo, 310,
Jardim Paraíso, Barueri-SP. 
Tel. / WhatsApp: (11) 4382-4683

CCPL MARIA EVANGELISTA
Rua João Rodrigues Nunes, 257,
Jardim Mutinga, Barueri-SP.
Tel. / WhatsApp: (11) 4208-5277

Curso gratuito de Auxiliar de Cabeleireiro 
do CCPL de Barueri é uma excelente 
oportunidade para quem deseja empreender

MEIO AMBIENTE

O Sistema Cantareira, principal conjunto 
de represas responsável pelo abasteci-
mento de água da Grande São Paulo, vol-
ta a ser motivo de preocupação. Especia-
listas alertam para os riscos de estiagem 
e queda na quantidade de chuvas, cenário 
que remete à crise hídrica enfrentada em 
2014. De acordo com dados apresenta-
dos, o sistema, que atende cerca de 8,1 
milhões de habitantes na região metro-
politana de São Paulo, registrou uma 
queda significativa no volume de chu-
vas. Entre abril e julho deste ano, choveu 
41,7% abaixo da média para o período. 
Junho foi particularmente crítico, com 
apenas 1,4% da média de chuvas espe-
rada para o mês. Situação atual e pers-
pectivas: Atualmente, o nível do Sistema 
Cantareira encontra-se um pouco acima 

de 60% de sua capacidade. Embora esse 
patamar não seja considerado crítico no 
momento, as projeções para os próximos 
meses não são animadoras. Pedro Cortes, 
analista de clima e meio ambiente, aler-
ta: “O prognóstico não é positivo para o 
decorrer do segundo semestre e mesmo 
para a virada do ano”. Ele explica que a 
região deverá enfrentar um período com 
temperaturas acima da média e redução 
nas chuvas, condições similares às que 
precederam a crise hídrica de 2014. 

Alerta e medidas preventivas
Diante desse cenário, o governo do es-
tado de São Paulo já demonstra preocu-
pação com a possibilidade de estiagem. 
Especialistas recomendam atenção e me-
didas preventivas para evitar uma pos-
sível crise.“É importante guardar água 
enquanto temos o que guardar. Se a crise 
chegar como chegou em outras épocas, 
a situação realmente fica mais difícil”, 
adverte Cortes. 
Projeções indicam que, se a tendência 
atual persistir, o sistema pode chegar ao 
final do ano com apenas 41% a 42% de 
sua capacidade, um nível considerado 
baixo para o início do período chuvoso.

Sistema Cantareira: nível de água 
preocupa especialistas
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